
Сегодня в системе социально-
го комплекса столицы работа-
ют 53 колледжа, где обучают-
ся более 100 тысяч студентов. 
Эти образовательные органи-
зации предлагают самые ши-
рокие возможности для полу-
чения перспективных специ-
альностей и профессий, вос-
требованных во всех отраслях 
экономики города: транс-
портной сфере, промышлен-
ности, образовании, сфере 
общественного питания, здра-
воохранении, строительстве, 
ретейле, креативных инду-
стриях, социальной сфере, 
сфере безопасности и других.
Особый спрос сегодня на спе-
циалистов в промышленном 
секторе. На площадке Особой 
экономической зоны «Техно-
полис «Москва» как раз были 
представлены рабочие специ-
альности. Примечательно, 
что своими впечатлениями от 
обучения в колледжах дели-
лись нынешние студенты. 
Они же проводили для участ-
ников мастер-классы. Напри-
мер, студент 2-го курса Мо-
сковского государственного 
образовательного комплекса 
(МГОК) Валерий Фадеев по-
казывал школьникам устрой-
ство токарного станка и учил 
им пользоваться. 
— Токарь — очень востребо-
ванная профессия сейчас 
и будет в будущем, — отметил 
Валерий. — Я не пожалел, что 
выбрал именно эту специаль-
ность. И учиться интересно, 
и с работой проблем точно не 
будет. 

В соседнем помещении сту-
дент 2-го курса этого же кол-
леджа Игорь Серенький про-
водил мастер-класс по работе 
с фрезерным станком. 

— Такое же оборудование, как 
в колледже, стоит и на пред-
приятиях. Благодаря этому 
мы готовы к условиям произ-
водства, — поделился студент. 

Востребованы специалисты 
и в области микроэлектрони-
ки. На фестивале школьники 
могли попробовать пайку 
электронной платы. Освоить 

это непростое ре-
месло довольно бы-
стро смогла учени-
ца 9-го класса шко-
лы в Некрасовке 
Виктория Горлова. 
— Буду поступать 
в колледж. Это го-
раздо перспектив-
нее сейчас, так как 
я получу хорошую 
профессию. Специ-
альность выберу, 
связанную с элек-
троникой и про-

граммированием, — подели-
лась школьница. 
Руководитель секции элек-
троника МГОК Николай Лав-
ренов отметил, что электрон-

ные приборы будут нужны 
всегда и, соответственно, спе-
циалисты, которые их умеют 
собирать и чинить. Актуаль-
ность рабочих профессий под-
черкнул и директор по персо-
налу Московского конструк-
торско-производственного 
комплекса «Универсал» име-
ни А. И. Привалова Данил За-
рипов. 
— Нам нужны фрезеровщики, 
токари, электромонтеры 
и многие другие специали-
сты. Практика на нашем пред-
приятии помогает подгото-
вить студентов. И к моменту 
выпуска из колледжа у них 
уже высокий разряд и средняя 
зарплата 90 тысяч рублей, — 
рассказал он.
Фестиваль продолжится в те-
чение весенних каникул.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера в столице 
стартовал весен-
ний Фестиваль 
колледжей. 
Первое меро-
приятие прошло 
на площадке 
«Технополис 
«Москва» 
при поддержке 
20 крупных ра-
ботодателей.

Отрасль машиностроения 
нарастила объем производства
Производство машин и обо-
рудования выросло в пять 
раз за последние пять лет, 
сообщил вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин (на фото).

Только в 2023 году, отметил 
мэр, столичные машиностро-
ители на четверть нарастили 
объемы выпуска продукции 
по сравнению с 2022-м.
— К примеру, производитель 
промышленных роботизиро-
ванных систем в прошлом го-
ду изготовил оборудования 
в два раза больше, чем в пре-
дыдущем. В этом компания 
планирует еще нарастить 
объемы и расширить ассор-
тимент, — рассказал глава 
города.
Также удвоил выпуск про-
дукции московский про из  во-
дитель холодильного промыш-
ленного оборудования — рези-
дент технопарка «Строгино». 

Сергей Собянин по делился, 
что агрегаты этого завода были 
установлены на крупнейших 
предприятиях страны.
— По итогам прошлого года 
в Москве также вырос и объем 
инвестиций в модернизацию 
и закупку новых машин и обо-
рудования — почти до 2,3 трлн 
рублей. Это на 14 процентов 
выше, чем в 2022-м, — подчер-
кнул мэр.

Достигать таких показателей 
помогает поддержка горо-
да. Сегодня доступно свыше 
20 системных и антикризис-
ных инструментов. 
— Один из них — присвоение 
специальных статусов. На-
пример, компании-резиден-
ты ОЭЗ «Технополис Москва» 
получают значительные нало-
говые льготы, — рассказал 
глава города. 
Кроме этого, за счет размеще-
ния своих производственных 
площадок на территории «Тех-
нополиса Москва» предприя-
тия могут кооперироваться. 
Это, добавил Сергей Собянин, 
помогает быстрее и эффектив-
нее реализовывать высоко-
технологичные проекты.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Дома украсят 
необычные фасады
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
(на фото) рассказал о не-
обычных домах в Басманном 
районе.

Три строящих-
ся корпуса на 
510 квартир с бла-
гоустроенным дво-
ром на улице Фри-
дриха Энгельса бу-
дут иметь архитек-
турно скошенные 
фасады. Общая площадь жи-
лого комплекса составит 
48 тысяч квадратных метров. 
— Корпуса будут объединены 
двухуровневым подземным 
паркингом на 209 машино-
мест и одноэтажным стилоба-
том. Достроить объект плани-
руется в 2026 году, — отметил 
Андрей Бочкарев.

По словам заммэра, во вну-
треннем дворе проведут озе-
ленение. Планируется соз-
дать зону для отдыха со скуль-
птурной перголой и подвес-
ными качелями, обустроить 

детскую площад-
ку и зону для вор-
каута.
Вход в комплекс бу-
дет осуществлять-
ся через централь-
ную входную груп-
пу. В домах предус-
мотрены место для 
консьержа, зона 

ожидания, комната для коля-
сок. К корпусам будут вести 
две галереи. На первом этаже 
разместятся кафе, магазины, 
студии красоты и прочее.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskya@vm.ru

Около 20 маршрутов наземного транспорта изменили для удобного доступа к станциям 
четвертого маршрута Московских центральных диаметров (МЦД-4). Об этом сообщили 
в Департаменте транспорта и развития дорожно-транспортной инфраструктуры Москвы.

Понедельник

08.04.24
№ 63 (29693)

Издается 
с 6 декабря 1923 года 

В 1973 году 
награждена орденом 
Трудового Красного 

Знамени

Курс ЦБ

Биржевой курс

$ 92,42

12,76

+0,01

+0,05

$ 92,50

12,79

+0,26

+0,04

валюта

образование

Праздник профессий
Во время весенних каникул школьники могут познакомиться 
с разными специальностями на масштабном Фестивале колледжей

ПОЕЗДОК С НАЧАЛА ГОДА СОВЕРШИЛИ 
ПОЛЬЗОВАТЕЛИ СЕРВИСОВ КАРШЕРИН
ГА В МОСКВЕ  ЭТО НА 5 ПРОЦЕНТОВ 
БОЛЬШЕ, ЧЕМ ЗА ТОТ ЖЕ ПЕРИОД 
В ПРОШЛОМ ГОДУ.

ЦИФРА ДНЯ

11 600 000

ИРИНА ШВЕЦ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА ОБРАЗОВАНИЯ 
И НАУКИ МОСКВЫ

Чтобы помочь школьникам
с выбором профессии, в дни 
весенних каникул мы органи-
зовали грандиозный Фести-
валь колледжей. Мероприятия 
будут идти всю неделю — 
на популярных городских пло-
щадках и в колледжах. Ребята 
смогут посетить свыше 200 яр-
ких мероприятий. Познако-
миться со звездами кулинарии 
и попробовать приготовить 
десерты, поуправлять робота-
ми и беспилотниками, порабо-
тать с нейросетями и создать 
компьютерные игры и даже 
принять участие в создании 
уникального арт-объекта с по-
мощью лазерной сварки. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

На мастер-классе 
ребята учились 
пользоваться 
фрезерным 
станком

7 апреля. Студент 2-го курса Московского государственного образовательного комплекса Валерий Фадеев на Фестивале колледжей показывает ученику 4-го класса 
Сергею Моркину правила работы за токарным станком — вместе они по чертежу изготовили металлическую деталь в форме кольца. Фото: Пелагия Замятина

МЭР ОТКРЫЛ ВЕСТИБЮЛЬ 
ГОРОДСКОГО ВОКЗАЛА ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

главная тема

Гром небесный. В России начали 
производить авиабомбы ФАБ-3000. 
С их помощью военные наносят 
удары по ВСУ с воздуха. ➔ СТР. 5

события и комментарии

Рыбоохране исполнилось 90 лет. 
Как специалисты борются 
с браконьерами и защищают 
обитателей водоемов. ➔ СТР. 6

мнения

Время юных бунтарей прошло. 
Интерес молодежи к работе 
и к общению упал в разы. И 30-летние 
уже не считают себя взрослыми. ➔ СТР. 7
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А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

Интерес к спорту 
только растет

6 апреля отмечался Международный 
день спорта. Это действительно важ-
ный праздник. Последние годы доста-
точно сильное внимание уделяется 
спорту и здоровому образу жизни 
в Москве. Отправной точкой для это-
го стал чемпионат мира по футболу. 
С каждым годом проводится все боль-
ше всевозможных спортивных меро-
приятий и фестивалей, вовлекающих 

всю семью. Они объединяют и молодое, и старшее поко-
ление, что мы считаем очень важной их функцией. С при-
ходом весны и лета становятся доступны все больше улич-
ных открытых спортивных площадок, где можно прово-
дить соревнования, календарь которых каждый год очень 
насыщенный. 
Одна из приоритетных целей в нашем 
государстве — здоровый образ жизни 
граждан. В Год семьи в столице прово-
дятся дополнительные мероприятия, 
направленные на привитие и форми-
рование у молодежи правильных 
и здоровых привычек. По всей Москве 
есть много секций для детей, где они 
занимаются разными видами спорта. 
И с каждым годом их открывается все 
больше. 
Для старшего поколения большин-
ство мероприятий проходит в рамках 
программы «Московское долголетие». 
Ежегодно для пожилых людей прово-
дятся мастер-классы, семинары и практические занятия. 
Все они позволяют старшему поколению поддерживать 
активность и укреплять здоровье. У пенсионеров появи-
лась возможность объединяться, совместно посещать ме-
роприятия и проводить досуг с пользой.
Среди москвичей интерес к спортивным занятиям и ме-
роприятиям возрастает с каждым годом. Иногда возника-
ют ситуации, когда места в детских спортивных секциях 
заполняются очень быстро. Родители часто заранее за-
полняют заявки на запись ребенка. Это дает нам понять, 
что интерес к здоровому, спортивному образу жизни по-
вышается. И это видно не только по Москве, но и по стра-
не. Уже несколько лет президентом формируется нацио-
нальная программа, направленная на развитие спортив-
ной жизни в России. Сначала отремонтировали ФОКи, 
установили спортплощадки на территории жилых ком-
плексов и дворов. Сегодня в России создается вся необхо-
димая для этого инфраструктура.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

КИРИЛЛ 
МАСЛИЕВ
РУКОВОДИТЕЛЬ 
КОМИТЕТА 
ПО СПОРТУ 
И ТУРИЗМУ МТПП
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В рамках фестиваля 
на 52 площадках, вклю-
чая 46 колледжей, со-
стоится свыше 200 ме-
роприятий более чем 
по 170 самым востребо-
ванным специальностям.
До конца 2024 года мо-
дернизируют более 
230 существующих, 
а также создадут около 
90 новых мастерских 
и лабораторий город-
ских колледжей. Для 
выпускников девятых 
классов добавят допол-
нительные 10 тысяч
бюджетных мест.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

СТРОИТЕЛЬСТВО СТАНЦИЙ 
МЕТРО ➔ СТР. 2

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 8
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Комплексная реставрация позволит сохранить 
архитектурные особенности древнего храма
Предмет охраны объекта 
культурного наследия феде-
рального значения — церкви 
Введения во храм Пресвятой 
Богородицы в Барашах — 
дополнят ценные архитек-
турные элементы. Об этом 
в пятницу сообщила заме-
ститель мэра Москвы Ната-
лья Сергунина (на фото).

Введенскую церковь построи-
ли в первой половине XVII ве-
ка как приходской храм Бара-
шевской дворцовой слобо-
ды — поселения царских слуг, 
которые сопровождали вой-
ско во время походов. Изна-
чально здание было деревян-
ным, но в 1640-х годах его воз-
вели в камне. А еще через век 
дополнили колокольней.
В 1932 году храм закрыли, пе-
ределав его в общежитие для 
рабочих. Наиболее ценные 

иконы передали на хранение 
в Третьяковскую галерею. Все 
остальное убранство, вклю-
чая иконостас, уничтожили. 
Позже в храме разместили за-
вод электроизделий. Внеш-
ний облик храма восстанови-
ли только в 1990 году.
— Введенская церковь пред-
ставляет собой образец мо-
сковского барокко, — расска-
зала Наталья Сергунина. — 

Комплексная реставрация не 
проводилась здесь больше 
50 лет. Сейчас специалисты 
разрабатывают проект буду-
щего восстановления храма.
Для составления проекта ре-
ставрации специалисты про-
вели в храме научно-исследо-
вательские работы. В резуль-
тате эксперты обнаружили 
ценные элементы, которые 
необходимо сохранить. Среди 
них: внутристенные лестни-
цы на колокольню, открытая 
галерея наверху, украшенный 
деревянный тамбур по пути 
в трапезную и белокаменные 
плиты с эпитафиями конца 
XVII — начала XVIII века в сте-
нах нижнего этажа. В предмет 
охраны также включили луко-
вичные купола на глухих вось-
мигранных барабанах.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Общественность оценила 
работу на благо округа
Общественные деятели Мо-
сквы и жители Северо-Вос-
точного округа предложили 
председателю Мосгордумы 
Алексею Шапошникову вы-
двинуть свою кандидату-
ру на праймериз «Единой 
России». 

Одним из первых кандида-
туру Алексея Шапошникова 
предложил музыкант, заслу-
женный артист России Влади-
мир Пресняков (старший). Он 
подчеркнул вклад Шапошни-
кова в развитие округа и соз-
дание «Парка Яуза». 
— Я был настолько восхищен 
этим масштабным проектом, 
что даже написал песню про 
«Парк Яуза», — сказал Влади-
мир Пресняков. 
Телеведущая, заместитель 
председателя Общественной 
палаты Москвы Арина Шара-
пова в качестве аргументов 
в пользу кандидатуры Алек-
сея Шапошникова отметила 
участие председателя Мос-
гордумы в создании Обще-
ственного штаба по наблюде-
нию за выборами, реализа-
цию проектов по патриотиче-

скому воспитанию молодежи, 
гуманитарную работу по под-
держке бойцов СВО и членов 
их семей. 
Также Арина Шарапова на-
помнила, что по инициативе 
Шапошникова реализуются 
образовательный проект 
«Юный полярник» и програм-
ма «Памяти Московского на-
родного ополчения». 

Помимо известных обще-
ственных деятелей кандида-
туру Алексея Шапошникова 
предложили активисты Севе-
ро-Восточного округа, члены 
ветеранских организаций, во-
лонтеры, муниципальные де-
путаты, члены молодежных 
палат. 
Председатель Мосгордумы 
поблагодарил поддержавших 
его единомышленников. 
— Считаю, что ваше предло-
жение — это поручение, кото-
рое вы дали мне, почти при-
каз. Я готов его выполнить 
и принял решение участво-
вать в предварительном голо-
совании «Единой России», — 
сказал Алексей Шапошников. 
Он также отчитался о проде-
ланной в Мосгордуме и в из-
бирательном округе работе, 
рассказал о планах по реали-
зации проектов «Чистые реки 
СВАО», реабилитации при-
родного заказника «Медвед-
ковский», строительству но-
вых школ и спортивных объ-
ектов, реконструкции улицы 
Полярная. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

5 апреля. Мэр Москвы Сергей Собянин поднимается на эскалаторе, который построили вместе с новым северным вестибюлем московского городского вокзала 
Москва-Сити в составе МЦД-4 и пешеходным переходом, ведущим к жилой застройке

Сергей Собянин: Деловой 
район быстро развивается 

В столичных библиотеках 
работают порядка двух 
тысяч досуговых кружков.
Сергей Собянин расска-
зал, что есть занятия для 
детей и взрослых, в том 
числе участников «Мо-
сковского долголетия». 
Самые популярные на-
правления: изобрази-
тельное и театральное ис-
кусство, хореография, де-
коративно-прикладное 
творчество. Мэр уточнил, 
что можно организовать 
и свой кружок.

кстати

Городской вокзал Москва-
Сити (бывшая Тестовская) 
МЦД-4 расположен между 
станциями Кутузовская и Бе-
лорусская на новой соедини-
тельной ветви между Калуж-
ским и Белорусским направ-
лениями железной дороги.
Открытие вокзала значитель-
но улучшило транспортную 
доступность как непосред-
ственно делового центра «Мо-
сква-Сити», так и Большого 
Сити — расположенных ря-
дом городских территорий на 
обоих берегах Москвы-реки. 
В общей сложности в зоне 
притяжения нового вокзала 
проживают более 570 тысяч 
жителей районов Преснен-
ский, Хорошевский, Дорого-
милово, Хорошево-Мневники 

и Филевский парк. Благодаря 
активному развитию этих 
территорий к 2030 году их 
число должно превысить 
640 тысяч человек.

Улучшим транспортную 
развязку
В пятницу здесь открылся се-
верный вестибюль с эскала-
тором. 
— Москва-Сити — один из 
наиболее динамично разви-
вающихся деловых районов 
города. Рельсовый каркас соз-
даем здесь с запасом. Приняли 
решение сменить название 
московского городского вок-
зала на более подходящее — 
Москва-Сити, — рассказал 
Сергей Собянин во 
время открытия 
объекта. 
Глава города отме-
тил, что новый ве-
стибюль позволит 
на 40 процентов 
увеличить количе-
ство пассажиров. 
А пешеходная га-
лерея станет удоб-
ным проходом из 
Сити к жилой за-
стройке на Муко-
мольном проезде. 
Вестибюль и переход — самые 
протяженные в столице, их 
длина — 320 метров.
— Следующий этап — закон-
чить в этом году интеграцию 
южного вестибюля Москва- 
Сити со станцией МЦК, — от-
метил мэр. — Еще в планах — 
строительство пешеходного 
тоннеля, который свяжет 

станции МЦД-1 и МЦД-4, мо-
сковского городского вокзала 
на первом диаметре, который 
также войдет в состав узла — 
сейчас здесь работает времен-
ная платформа Тестовская 
(Москва-Сити), и создание 
около четырех километров 
прилегающих дорог, включая 
реконструкцию транспорт-
ных развязок на пересечении 
Третьего транспортного коль-
ца со Звенигородским шоссе.

Неделя добрых дел
В субботу в Москве стартовал 
ежегодный волонтерский 
проект «Время добра». 
— Участником может стать 
любой желающий. Достаточ-

но лишь выбрать мероприя-
тие, зарегистрироваться на 
сайте «Мосволонтер» и по-
мочь, — рассказал Собянин 
в своем телеграм-канале.
Он добавил, что у проекта бу-
дет четыре сезона. Весенний 
продлится с 6 по 14 апреля. 
— В это время пройдут суббот-
ники, творческие и инклюзив-

ные мастер-классы, патриоти-
ческие и донорские акции, — 
поделился мэр. — Доброволь-
цы помогут пациентам 
городских больниц, соберут 
корм для животных, сдадут 
вторсырье и встретятся с экс-
пертами по направлениям во-
лонтерской деятельности.
В прошлом году проект «Вре-
мя добра» объединил свыше 
7 тысяч москвичей, они при-
няли участие более чем 
в 100 мероприятиях.

Курс на экспорт
Участники московских экс-
портных акселераторов заклю-
чили контракты на 1,7 милли-
арда рублей в прошлом году. 
Всего при поддержке города, 
уточнил Сергей Собянин, вы-
пускниками специализиро-
ванных программ стали боль-
ше 600 предпринимателей.
— Многие компании выходят 
на зарубежные рынки впер-
вые, — рассказал он.

По стандартам реновации
На юго-востоке столицы стро-
ится и проектируется 72 дома 
по программе реновации.
— Уже готовы и переданы 
под заселение свыше 12 ты-
сяч квартир с улучшенной 
отделкой по стандартам рено-
вации в 44 новостройках, — 
сообщил глава города, доба-
вив, что около 115 тысяч 
участников программы ис-
пользуют суперсервис для пе-
реезда.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

день мэра

миллионов горо-
жан регулярно за-
нимаются спор-
том, для них соз-
даны тысячи 
спортплощадок.

цифра

6

Фасады и цоколи домов очистят 
специальными средствами
Более 800 фасадов и цоколей 
зданий жилых домов промы-
ли в Москве после зимы с на-
чала апреля. Об этом в суббо-
ту рассказали в пресс-
службе Комплекса городско-
го хозяйства Москвы. 

В первую очередь специали-
сты очищают после зимы до-
ма, выходящие на централь-
ные улицы и вылетные маги-
страли. 
— В работах задействуем ав-
товышки, керхеры, гидранты 
и другую спецтехнику. Для 
очистки высотных зданий 
привлекаем промышленных 
альпинистов, — сообщили 
в пресс-службе.
Масштабные работы прово-
дятся на Садовом кольце, 
в них задействовано порядка 
150 автовышек. Кроме того, 
ведутся работы на Комсо-
мольском, Кутузовском про-
спектах и других крупных ма-
гистралях.
В Комплексе ЖКХ уточнили, 
что процедура промывки каж-

дого фасада зависит от степе-
ни загрязненности. Напри-
мер, объекты возле дорог 
с интенсивным движением 
очищают по всему периметру, 
а дома и здания, расположен-
ные внутри кварталов, — ча-
стично.
— На особо сложных участках 
применяются моющие сред-
ства. Образовавшуюся пену 
оставляют на 10–15 минут, 
чтобы растворить грязь и ко-
поть, затем поверхности про-
мывают водой, — добавили 
в ведомстве.
Стоит отметить, что промыв-
ка фасадов и цоколей прово-
дится только в теплое время 
года, при благоприятной по-
годе.
До конца апреля в Москве 
также промоют более 1,1 ты-
сячи столичных памятников. 
Титановые монументы очи-
стят нейтральным раствором, 
а гранитные — специальны-
ми составами.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Новая линия метро сделает путь пассажиров более комфортным
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
рассказал о ходе работ на бу-
дущей Рублево-Архангель-
ской линии метро. 

Новое радиальное направле-
ние городской подземки свя-
жет активно развивающуюся 
территорию в Рублево-Ар-
хангельском со станциями 
Большого кольца метро, 
пройдя под жилой и промыш-
ленной застройкой, парковы-
ми зонами и водоемами севе-
ро-запада столицы. У москви-
чей и гостей города появятся 
новые удобные и быстрые 
маршруты.
— Эта линия улучшит транс-
портное обслуживание для 
800 тысяч жителей и разгру-
зит Новорижское шоссе. Важ-
ная и достаточно непростая 
стройка, которая будет реали-
зована в несколько этапов, — 
отмечают столичные власти.
В Стройкомплексе напомни-
ли: в 2021 году начались рабо-

ты по строительству первого 
и второго пусковых комплек-
сов Рублево-Архангельской 
ветки от «Шелепихи» до «Ли-
повой рощи» протяженно-
стью 12,7 километра с новы-
ми станциями: «Звенигород-
ская», «Народное Ополчение», 
«Бульвар Генерала Карбыше-
ва», «Серебряный Бор», «Стро-
гино» и «Липовая роща». 
— Сейчас завершена проходка 
перегонных тоннелей между 
«Народным Ополчением» 
и «Звенигородской». Ведутся 
работы по строительству стан-
ций «Народное Опол чение», 
«Звенигородская» и «Бульвар 
Генерала Карбышева». Плани-
руется начать проходку тонне-
лей на участке «Народное 
Ополчение» — «Бульвар Гене-
рала Карбышева», — сообщил 
Андрей Бочкарев.
В частности, заместитель мэ-
ра столицы рассказал подроб-
ности о проводимых работах 
на «Бульваре Генерала Карбы-
шева». Именно за этой стан-
цией появятся оборотные ту-
пики.

— Тупики за будущей стан-
цией «Бульвар Генерала Кар-
бышева» нужны для разво-
рота и отстоя поездов Руб-
лево-Архангельской линии 
метро. Сейчас возводится мо-

нолитный конструктив — 
уже готово более трех ты-
сяч кубических метров же-
лезобетонных конструк-
ций, — объяснил Андрей 
Бочкарев.

Он добавил, что работы ве-
дутся в условиях плотной го-
родской застройки открытым 
способом. Сейчас продолжа-
ется устройство ограждаю-
щих конструкций котлована 

самой станции методом «сте-
на в грунте». Данная техно-
логия позволяет проводить 
работы в сложных гидро-
геологических условиях 
и создать прочную конструк-
цию, устойчивую к движению 
грунта.
— Для завершения работ по 
устройству ограждающих 
конструкций котлована необ-
ходимо также выполнить вы-
нос инженерных коммуника-
ций из зоны строительства. 
В настоящее время переносят 
газовые и теплосети, — отме-
тили в столичном Стройком-
плексе.
По данным городского ведом-
ства, «Бульвар Генерала Кар-
бышева» — станция неглубо-
кого заложения, островного 
типа. Она будет включать два 
подземных вестибюля с выхо-
дами к жилой и общественно-
деловой застройке, а также 
к остановочным пунктам на-
земного пассажирского 
транспорта.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

2 апреля. Сварщик Егор Куренков работает на строительстве станции «Народное Ополчение» 
Рублево-Архангельской линии. Эта и еще пять станций входят в первую очередь проекта

Удобная 
пешеходная 
галерея ведет 
из Сити к жилой 
застройке

4 апреля. Председатель Мосгордумы Алексей Шапошников выступает на встрече 
с общественными деятелями и активистами Северо-Восточного округа 
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В Москве стартовало пред-
варительное голосова-
ние «Единой России». 
Регистрация участников 
проходит с 30 марта 
по 25 апреля, голосование 
пройдет с 20 по 26 мая. 
Принять участие в голосо-
вании смогут все желаю-
щие москвичи. Оргкоми-
тет предварительного го-
лосования возглавил за-
меститель председателя 
Государственной думы 
Российской Федерации 
Петр Толстой. 

справка

В пятницу мэр 
Москвы Сергей 
Собянин открыл 
северный вести-
бюль московско-
го городского 
вокзала Москва- 
Сити, а в выход-
ные сделал ряд 
публикаций 
в своем теле-
грам-канале.
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Творцы добрых дел 
получили признание 
Накануне выходных на Гого-
левском бульваре открылась 
выставка, посвященная по-
бедителям конкурса «Обще-
ственное признание». Также 
начался прием заявок на уча-
стие в очередном конкурсе. 

Конкурс «Общественное при-
знание» организует столич-
ная Общественная палата. 
— В этом году прием заявок на 
участие уже стартовал. Для 
удобства создан сайт Мос-
признание.рф. Здесь собраны 
ответы на часто задаваемые 
вопросы, размещены положе-
ние о конкурсе, анкета для 
участников, список номина-
ций этого года, — рассказала 
заместитель председателя Ко-
митета общественных связей 
и молодежной политики Еле-
на Паршина. 
Она отметила, что в этом году 
будет особая номинация, при-
уроченная к Году семьи — 
«Мы — пример для всех». Это 
номинация для активных 
многодетных семей, которые 
своей деятельностью пропа-
гандируют творчество, здоро-
вый образ жизни, доброволь-
чество, являются позитивным 
примером для окружающих. 
На Гоголевском бульваре мо-
сквичи могут увидеть пор-
треты победителей прошло-
го конкурса, а также прочи-
тать информацию о том, ка-
кие проекты были признаны 
лучшими. 

— Москвичи любят свой го-
род, и это очень заметно по 
тем поступкам, которые они 
совершают: кто-то украшает 
цветами свой двор или свой 
район, кто-то заботится о пен-
сионерах, кто-то помогает 
бездомным животным. Здесь 
действительно важен вклад 
неравнодушного человека 
с добрым сердцем, — сказа-
ла заместитель председателя 
Общественной палаты Мо-
сквы Арина Шарапова. 
Так, один из победителей, 
чье фото смогут увидеть мо-
сквичи на выставке, — музы-
кант Николай Цихелашвили. 
Он дает благотворительные 
концерты в различных горо-
дах России и Белоруссии. 
С 2005 года музыкант с колле-
гами провел уже более тысячи 
таких мероприятий. 
Другой победитель конкурса, 
Анна Щелкушкина, в рамках 
своего проекта «Русский Дон-
басс» регулярно собирает гу-
манитарную помощь для 
участников специальной во-
енной операции и жителей 
новых регионов. Вместе с еди-
номышленниками она помо-
гает детям, эвакуированным 
из прифронтовых населенных 
пунктов, членам семей воен-
нослужащих, проводит мно-
жество мероприятий, способ-
ствующих скорейшей инте-
грации новых регионов. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Утверждено расписание 
экзаменов с учетом пересдачи

Цифровая отрасль развивается 
ускоренными темпами

Министерство просвеще-
ния России и Рособрнадзор 
опубликовали проект при-
каза нового расписания 
 ЕГЭ-2024. «ВМ» узнала, 
 когда состоятся экзамены.

В этом году выпускники бу-
дут сдавать свой первый ито-
говый экзамен 23 мая — 
на этот день назначен ЕГЭ 
по географии, литературе 
и химии. Затем 29 мая ребя-
та напишут русский язык, 
а 31 мая — математику. Далее 
4 июня — обществознание, 
7 и 8 июня — информатика, 
10 июня — история и физи-
ка, 13 июня — биология, 17 
и 18 июня — иностранные 
языки. 
Важное нововведение этого 
года — возможность пере-
сдать ЕГЭ по одному любому 
предмету. В проекте приказа 
Минпросвещения и Рособр-
надзора учтены дополнитель-
ные даты для тех, кто решит 
улучшить свой результат. 

— Проект приказа подготов-
лен во исполнение переч-
ня поручений по реализации 
послания президента Феде-
ральному собранию Россий-
ской Федерации 29 февра-
ля 2024 года и направлен 
на предоставление возмож-
ности выпускникам, освоив-
шим образовательные про-
граммы среднего общего об-
разования, пересдать единый 
государственный экзамен, — 
говорится в пояснительной 
записке к документу.
В итоге для пересдачи можно 
выбрать 4 или 5 июля. В Рос-
обрнадзоре сообщили, что 
сроки проведения некоторых 
экзаменов в расписании скор-
ректированы так, чтобы вы-
пускники успели получить 
результаты ЕГЭ по всем сдава-
емым предметам и принять 
решение, необходима ли им 
пересдача и какой предмет 
для нее выбрать.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера исполнилось 30 лет 
Рунету — так называется 
русскоязычная часть интер-
нета. Юбилейную дату отме-
тили на выставке-форуме 
«Россия». Гостям рассказа-
ли, как формируется сеть 
в нашей стране.

В рамках программы высту-
пил заместитель председате-
ля правительства РФ Дмитрий 
Чернышенко. Он отметил, что 
Россия занимает первое место 
в Европе по количеству поль-
зователей — 103 миллиона 
старше 12 лет.
— В целом отечественная ИТ-
отрасль развивается ускорен-
ными темпами, — рассказы-
вает вице-премьер. — Так, 
например, доля ИТ-отрасли 
в общем объеме внутреннего 
валового продукта (ВВП) по 
итогам 2023 года приблизи-
лась к двум процентам.
По словам Чернышенко, в Рос-
сии цифровые услуги регуляр-
но развиваются, а потому ста-

новятся доступнее и удобнее. 
Люди совершают онлайн-по-
купки или получают разные 
услуги «в один клик». 
— С 2019 года объем экономи-
ки Рунета вырос в 3,5 раза, до 
16,4 триллиона рублей, — до-
бавляет Дмитрий.
Кроме того, по поручению 
президента России Владими-
ра Путина, до 2030 года пла-
нируют обеспечить высо-
коскоростным интернетом 
97 процентов домохозяйств. 
По словам Чернышенко, на 
сегодняшний день выполнена 
большая часть работ.
— В рамках национальной це-
ли по цифровой трансформа-
ции, поставленной президен-
том, это уже более 86 процен-
тов, — отмечает вице-пре-
мьер России.
Он также добавляет, что 
оставшиеся 11 процентов бу-
дут сложными, но осуществи-
мыми.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Парад трамваев перенес 
пассажиров в прошлое

Парад трамваев в Москве уже 
стал доброй традицией. Каж-
дый год это событие привле-
кает тысячи горожан. И это 
неудивительно, ведь посмо-
треть, как по улицам совре-
менной столицы едут истори-
ческие трамваи, — уникаль-
ная возможность! 
В этом году впервые парад 
проходил на Лесной улице 
с конечной точкой на площа-
ди Тверской Заставы возле 
Белорусского вокзала. Чтобы 
добраться до этого места, ран-
ним утром колонна из 12 ре-
тровагонов, в числе которых 
«Фонарный», КМ, КТМ-1 
и КТП-1, РВЗ-6, «Татра-Т3» 
и другие, выехала из депо 
имени Русакова. Путь неблиз-
кий. Еще и погода преподнес-
ла сюрприз — пошел мокрый 
снег, а это значит, что рельсы 
стали более скользкими. 
В кабинах исторических трам-
ваев — самые опытные води-
тели Москвы. Например, ваго-
ном КМ (Коломенский мотор-
ный) управляет водитель 
трамвая регулярных пасса-
жирских маршрутов Москов-
ского метрополитена Адиб 
Сабиров со стажем вождения 
электрического транспорта 
более 30 лет. А в парадах он 
участвует с 2015 года. 
— Я хотел водить трамвай 
с детского сада, — признался 

он. — Это была профессия мо-
ей мечты, которую я осуще-
ствил. 
Адиб Сабиров мастерски 
управляется со сложными ме-
ханическими приборами 
трамвая КМ. 
— Это кулачковый контрол-
лер прямого действия, он при-
водит трамвай в движение. 
Кран машиниста для тормо-
жения, есть еще стояночный 
тормоз — он нужен, чтобы по-
кинуть трамвай на долгий 
срок, — рассказывает Адиб, 
показывая приборы. — Сей-
час все автоматизировано, 
конечно, а в те времена ваго-
новожатым нужно было мно-
гое уметь.

Поворачивает трамвай сам, 
скользя по рельсам. По словам 
опытного водителя, главное — 
соблюдать скоростной режим, 
тогда трамвай будет двигаться 
плавно даже на поворотах, не 
беспокоя пассажиров. 
Тем временем наш КМ про-
должает движение по москов-
ским улицам со скоростью 
30 километров в час. В вагоне, 
помимо журналистов, оказа-
лись и обычные пассажиры, 
которые попали на парад по 
приглашениям. 
— Встать пришлось очень ра-
но, в 6 часов, но это стоило 
того, — поделилась впечатле-
ниями москвичка Наталия 
Делициева. — Так здорово 

оказаться в таком вагоне, де-
ревянном. Такие ходили в мо-
ем детстве. 
На соседнем сиденье видом из 
окна любуются Дмитрий Вто-
ров и его мама Александра. 
— Невероятные эмоции! — 
делится Дмитрий. — Люди ма-
шут нам, улыбаются, и мы им 
в ответ. 
На Лесной улице колонна сде-
лала небольшую остановку, 
на которой в вагон типа «Ф» 
(фонарный) вошли несколько 
пассажиров, одетых в ретро-
наряды. 
— Я очень люблю старую моду 
и не пропускаю ни одно город-
ское мероприятие на истори-
ческую тему, — рассказала 

москвичка Ирина Лавруши-
на, одетая в сиреневую курт-
ку из советского драпа, пла-
тье, сшитое по выкройке из 
модного журнала 1939 года, 
и шляпку конца 30-х. 
Ее подруга Екатерина Руссиян 
одета в стиле 1960-х годов. 
— Прекрасно, что каждый 
житель может прикоснуться 
к истории, посмотреть и про-
чувствовать, каким был транс-
порт, — отметила она.
Завершив свой путь, трамваи 
остановились возле вокзала, 
где в течение дня полюбовать-
ся ими и зайти внутрь смог 
любой желающий. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

МАКСИМ ЛИКСУТОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ТРАНСПОРТА
Более 200 тысяч человек се-
годня посетили Парад трам-
ваев у Белорусского вокзала. 
Интерес к парадам растет, 
и количество гостей ежегодно 
становится больше. Трам-
вай — самый эффективный 
и перспективный вид назем-
ного транспорта. 95 процентов 
трамваев составляют совре-
менные низкопольные вагоны 
российского производства, 
а в ближайшие годы планиру-
ем полностью завершить об-
новление парка.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В субботу в сто-
лице прошел 
традиционный 
Парад трамваев. 
В этом году он 
впервые состо-
ялся на Лесной 
улице и был при-
урочен к 125-ле-
тию со дня запу-
ска московского 
трамвая.

транспорт

6 апреля. Участники Парада трамваев на Лесной улице. Слева направо: Сергей Игнашкин, Вячеслав Налимов, Иван Киселев, Ирина Лаврушина и Екатерина Руссиян 
в историческом вагоне типа «Ф» читают номер газеты «Вечерняя Москва». Фото: Александр Кочубей

Юные геологи почувствовали 
дух настоящих экспедиций
6 апреля в Государственном 
биологическом музее имени 
К. А. Тимирязева отметили 
День геолога. Корреспон-
дент «ВМ» узнал, какие ак-
тивности провели для люби-
телей науки о Земле.

Каждый зал старинного зда-
ния музея ярко украшен для 
лекций, мастер-классов, тема-
тических карточных игр. 
У входа всех гостей встречает 
научный сотрудник учрежде-
ния Татьяна Кулашова. По ее 
словам, отмечать День геоло-
га в Биомузее стало настоя-
щей традицией.
— Больше десяти лет ежегод-
но мы показываем нашим го-
стям геологические коллек-
ции, рассказываем о значе-
нии этой науки и процессов, 
которые она изучает, для на-
шей жизни, — говорит Татья-
на. — Сегодня к организации 
праздника к нам присоедини-
лись не только сотрудники 
музея, но и лекторы из МГУ, 
Биологического института 
РАН, коллеги-палеонтологи 
из Московского зоопарка. 

На третьем этаже рассмат-
ривает экспозицию группа 
детей с родителями. Среди 
них — графический дизайнер 
Наталья Зимина и ее дочь, пя-
тилетняя Маргарита.
— Мы не могли пройти мимо 
выставки, посвященной ми-
нералам, — делится Ната-
лья. — Дело в том, что геоло-
гия для нас — маленькое се-
мейное хобби. Ритин дедуш-
ка, мой папа, — инженер, 
который собирает домашнюю 
коллекцию окаменелостей. 
Дочка очень ею интересуется, 
как и динозаврами. Говорит, 
что мечтает стать археологом.
В центре зала — два больших 
стола. На первый взгляд, на 
них лежат обычные камни. Но 
каждый с особыми примеся-
ми. Один похож на золото, 
другой — на изумруд, а на тре-
тьем можно увидеть скелет 
древнего существа. Татьяна 
Кулашова подводит Риту к ми-
нералам, чтобы рассказать 
о них побольше.
— Вот строматолит, добытый 
в Архангельской области. Ему 
несколько миллиардов лет. 

Это горная порода, которая 
возникает в результате жизне-
деятельности цианобакте-
рий, — объясняет научный 
сотрудник, поднимая образ-
цы. — На этой окаменело-
сти — скорпион, которому 
около 420 миллионов лет! 
А этот блестящий минерал — 
вовсе не золото, а пирит. Его 
настолько часто путали с дра-
гоценным металлом, что даже 
прозвали «золотом дураков».
В соседнем зале — необычная 
мастерская с песочницей, ре-
бята очищают кисточкой най-
денные образцы.
— Здесь дети знакомятся с ра-
ботой геолога «в полях», — 
рассказывает старший науч-
ный сотрудник Ольга Михее-
чева. — Вроде, кажется, на-
шел обычный булыжник, а на 
самом деле это настоящая 
окаменелость, которая содер-
жит отпечаток растения или 
животного. Благодаря ма-
стер-классу ребята могут по-
чувствовать себя настоящими 
участниками экспедиции.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

6 апреля. Пятилетняя Маргарита Зимина — участница мастер-классов в честь Дня геолога 
в Государственном биологическом музее имени К. А. Тимирязева. Фото: Пелагия Замятина 

Книжные магазины реагируют 
на вызовы, внедряя инновации

В Москве в рамках ярмарки 
интеллектуальной литерату-
ры non/fiction прошла еже-
годная конференция, посвя-
щенная развитию книжной 
розницы в России. Предста-
вители отрасли обсудили вы-
зовы, с которыми сталкива-
ются магазины.

На конференции подвели ито-
ги прошлого года. По дан-
ным Ассоциации книгорас-
пространителей, объем книж-
ного рынка страны по сравне-
нию с 2022 годом вырос на 
восемь процентов и составил 
118 миллиардов рублей. Из 
них 38 миллиардов приходит-
ся на традиционные книж-
ные магазины. При этом экс-
перты отмечают падение оф-
лайн-продаж художественной 
и другой литературы.
— Одна из главных причин — 
жесточайшая конкуренция 
с маркетплейсами, — сказала 
президент Ассоциации книго-
распространителей, главный 
редактор журнала «Книжная 
индустрия» Светлана Зори-
на. — Когда разница в цене на 
книги достигает 20–30, а по-
рой и 50 процентов, магазины 
становятся своего рода витри-

нами: посетители приходят, 
изучают ассортимент, новин-
ки, но покупки совершают че-
рез онлайн-каналы.
Изменить ситуацию, по мне-
нию экспертов, помогут нео-
бычные акции, эксклюзивные 
рекомендации книг самых 
разных жанров и программа 
мероприятий, составленная 
с учетом интересов конкрет-
ной аудитории. Книжные ма-
газины должны стать интел-

лектуальными и культурны-
ми центрами городов.
— Это уже не просто точки 
продажи, а места для встреч, 
обсуждения литературы, — 
сказала Зорина. — Площадки 
для различных событий и про-
ектов, связанных с книгами.
Так, Ассоциация книгорас-
пространителей предлагает 
магазинам присоединиться 
к клубу семейного чтения 
«Книжные путешественни-
ки». Проект завязан на твор-
честве современных отече-
ственных авторов.
Приятным завершением кон-
ференции стало награждение 
лидеров Регионального рей-
тинга книжных магазинов. 
В этом году отмечали за инно-
вационный подход к книжной 
торговле. Одну из наград по-
лучил магазин, расположен-
ный в Архангельске, «Все 
свои». Это первый книжный 
в России, где появились стел-
лажи с подвижными полками. 
Они позволяют расставлять 
издания так, чтобы потенци-
альный покупатель, заходя 
в торговый зал, сразу обращал 
на них внимание.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

АЛЕКСЕЙ АНДРИАНОВ
ДИРЕКТОР ПО РАЗВИТИЮ САРАТОВСКОЙ 
СЕТИ МАГАЗИНОВ МОЯ КНИГА, 
ПОПАВШЕЙ В РЕГИОНАЛЬНЫЙ 
РЕЙТИНГ КНИЖНЫХ МАГАЗИНОВ

Мы работаем в сфере интел-
лектуальных развлечений, по-
этому к разным праздникам 
и датам стараемся придумать 
какую-то забавную актив-
ность. Например, в день рож-
дения Пушкина давали скид-
ку кудрявым покупателям, 
а 23 февраля меняли книги 
на носки, которые потом до-
полнили канцтоварами и от-
дали на благотворительность. 
В День космонавтики думаем 
порадовать бонусами Юриев.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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3 марта. Музыкант, победитель конкурса «Общественное 
признание» Николай Цихелашвили и его дочь Сарра 
на открытии фотовыставки на Гоголевском бульваре

4 апреля. Сотрудница книжного магазина «Все свои» Ульяна Линталль знает, как расставить 
издания на полках так, чтобы покупатели обратили на них внимание. Фото: Наталья Шатохина
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За именной партой героя будут 
сидеть только лучшие ученики

Проект «Парта героя» направ-
лен на увековечивание па-
мяти тех, кто ценой своей 
жизни, проявив личное муже-
ство, совершил героический 
поступок. 
Именно таким человеком стал 
выпускник московской школы 
№ 1544 Кирилл Рябцев. Окон-
чив в 2019 году учебное заведе-
ние с золотой ме далью, он по-
ступил в Мос ковский государ-
ственный технический уни-
верситет им. Н. Э. Баумана, 
выбрав профессию военного 
инженера. 
Как вспоминает мама Кирил-
ла, Светлана Рябцева, в дека-
бре 2021 года сын, взяв акаде-
мический отпуск в универси-
тете, пошел служить в армию. 
Срочную службу он проходил 
в танковой дивизии, где по-
лучил специальность навод-
чика БМП. 
— Это был его выбор, он всег-
да все привык делать на 
150 процентов и в армию по-
шел только потому, что хотел 
«пощупать» руками то, на что 
учился, — говорит Светлана 
Рябцева. — Кирилл считал, 
что по-другому из человека 
инженер не получится.
После начала специальной 
военной операции Кирилл 
подписал контракт и отпра-
вился добровольцем в зону 
проведения боевых действий. 

При выполнении боевых за-
дач в Луганской Народной Ре-
спублике 28 января 2023 года 
Кирил Рябцев погиб.
Ребята, вместе с которыми 
Кирилл защищал страну, пом-
нят и чтут боевого товарища. 
Как рассказали родители Ки-
рилла, они общались и встре-
чались с сослуживцами сына 
и поддерживают с ними связь. 
Более того, семья Рябцевых 
создает благотворительный 
фонд имени своего сына для 
помощи участникам СВО. 
— Ребята много вспоминали 
и рассказывали о нашем сы-

не. Например, они очень 
удивлялись, какая у него была 
великолепная память. Од-
нажды они в одном из пустых 
сел нашли мед и учебник по 
пчеловодству. Так вот, Кирилл 
эту книгу проштудировал от 
корки до корки. А потом рас-
сказывал ребятам, когда на-
ступали моменты тишины 
и они могли попить чай, 
о пользе меда, о правилах его 
сбора, — говорит Светлана 
Рябцева. — Ребята удивля-
лись его познаниям в пчело-
водстве, слушали с интере-
сом. В разговорах с нами 

удивлялись — как он мог так 
легко запомнить буквально 
книгу целиком. А нас, родите-
лей, этот факт совсем не уди-
вил. У Кирилла с детства была 
тяга к знаниям, он всегда 
стремился узнать что-то но-
вое. Причем это касалось лю-
бой новой информации, вне 
зависимости от того, какой 
она области касается. 
Даже во время своего корот-
кого отпуска, как вспоминают 
родители, Кирилл много вре-
мени проводил за изучением 
схем по конструкции, содер-
жанию и обслуживанию БМП. 

И приобретенные знания 
умел применить на практике. 
— Как-то взял и разобрал по-
сле боя пушку, за ночь сумел 
собрать боевое орудие и сде-
лать калибровку, так что на 
следующий день пушка рабо-
тала как новенькая, — делит-
ся воспоминаниями сослу-
живцев мама Кирилла. 
Светлана Рябцева добавляет, 
что все ребята-сослуживцы 
были уверены, что, если бы 
Кирилл не погиб, он стал бы 
для нашей страны вторым Ка-
лашниковым (Михаил Калаш-
ников — советский и россий-

ский конструктор стрелково-
го оружия. — «ВМ»).
За проявленную в бою отвагу 
и героизм Кирилл Рябцев был 
посмертно награжден орде-
ном Мужества и медалью Ми-
нистерства обороны Россий-
ской Федерации «За боевые 
отличия». 
— Герои среди нас, герои учат-
ся за теми же партами, герои 
работают рядом с нами. Ки-
рилл Рябцев пошел защищать 
нашу Родину на специальную 
военную операцию, чтобы 
у нас с вами было мирное не-
бо над головой, чтобы мы мог-
ли учиться и работать, — ска-
зал во время церемонии де-
путат Государственной думы 
РФ Александр Мажуга. — 
И наша задача сохранить па-
мять о таких настоящих геро-
ях страны. 
Чести сидеть за именной пар-
той героя СВО Кирилла Рябце-
ва, на которой размещена 
цветная фотография героя, 
биография и история подви-
га, удостоятся лучшие учени-
ки. Одним из первых, кто по-
лучил это право, стал ученик 
школы № 1544, член Управля-
ющего Совета школы, предсе-
датель первичного отделения 
«Движение первых», коман-
дир волонтерского движения 
отряда имени Кирилла Рябце-
ва Тимур Дауров.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru 

ИРИНА ХЫДЫРОВА
ДИРЕКТОР ШКОЛЫ № 1544

Сегодня мы открываем парту 
героя, парту нашему Кириллу 
Рябцеву, чтобы увековечить 
в сердцах людей его героиче-
ский поступок. Рискуя жиз-
нью, Кирилл спас своих бое-
вых товарищей. 
Для нас всех очень важно, 
чтобы мы изучали историю, 
разбирались в своем настоя-
щем, чтобы уверенно смотреть 
в будущее. Дети и сотрудники 
школы навсегда в своем серд-
це сохранят память о Кирилле 
Рябцеве. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

5 апреля. Александр и Светлана Рябцевы вместе с дочерью Кристиной за именной партой своего сына, участника СВО 
Кирилла Рябцева. Фото: Екатерина Алексеева

Наши военные обнаружили 
утерянный украинцами танк

В зоне спецоперации наши 
солдаты выкопали пропав-
шую бронемашину «Азовец» 
украинского националисти-
ческого полка «Азов»*. 
Об этом сообщил представи-
тель российского ремонтно-
эвакуационного подразде-
ления с позывным «Карат».

Обнаружили военную машину 
на территории Луганской На-
родной Республики. По словам 
«Карата», на место «захороне-
ния» танка российским солда-
там указали луганчане.
— Со временем продвижения 
наших войск местные жители 
показали, что в какое-то вре-
мя там закопали какой-то из 
образцов техники. Наши ре-
монтно-эвакуационные под-
разделения прибыли к этому 
месту, — сказал военнослужа-
щий с позывным «Карат». 
Как стало известно, этим об-
разцом техники оказался 
«Азовец» — украинская бро-
немашина, разработанная 
в 2015 году в цехах киевского 
завода АТЕК. Эта модель 
должна была использоваться 
для ведения боя в городских 
условиях. Одна такая машина 
оценивалась в пять миллио-
нов долларов. Однако позже 
разработку остановили. Од-
ной из причин этому послу-
жила установка на машину 

камер от домофона. Когда 
прокуратура и Служба без-
опасности Украины завели 
уголовное дело, танк внезап-
но пропал.
Как отметил «Карат», «Азо-
вец» — доказательство кражи 
государственного бюджета 
Украины.
— Попытались что-то создать, 
а может, даже и не пытались, 
но специально выбили деньги 
на это. Сделали один экзем-
пляр, совершенно никчем-
ный. Так получилось, что от-
дали указание — концы в во-
ду, — добавил «Карат».
По словам военного эксперта 
Василия Дандыкина, Украина 
предпринимала много попы-
ток в области производства 

оружия и боевой техники. Но 
безрезультатно.
— Киевские власти до того 
момента, пока не стали полу-
чать военную технику от 
стран Запада, многое пыта-
лись создать на базах автомо-
бильных заводов, но толком 
ничего не вышло, — рассказы-
вает Дандыкин. — В том числе 
из-за того, что эта техника по-
падала под огонь наших ре-
бят, от которого не только их 
танки, но и «Абрамсы» горят, 
и все остальное. 
Как отмечает Дандыкин, был 
еще один пример, подобный 
«Азовцу».
— Еще до Майдана и СВО 
украинцы строили корвет 
(трехмачтовый военный ко-
рабль с легкой артиллерией. — 
«ВМ»). Собирали деньги всей 
страной, но в итоге так ничего 
и не сделали. Деньги были, 
а корвета не получилось, — го-
ворит Василий.
Он добавляет, что, возможно, 
неудачную попытку создания 
танка «Азовец» россияне смо-
гут увидеть на выставке в пар-
ке «Патриот», как и другие за-
падные образцы военной тех-
ники.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

новости спецоперации

Государственные награды вручили 
отличившимся бойцам
Начальник Главного управления кадров Министерства 
обороны РФ генерал-лейтенант Юрий Кузнецов вручил от-
личившимся военнослужащим 35 государственных наград.
Среди них 16 орденов Мужества, знак отличия ордена 
Святого Георгия — Георгиевский крест IV степени, 7 ме-
далей «За храбрость» II степени, медаль Суворова и 10 ме-
далей «За отвагу».
— В новых местах военной службы все готово к вашему 
прибытию, решены жилищные вопросы, проработаны во-
просы транспорта и медицинского обеспечения. Мини-
стерство обороны России обеспечит вас всем необходи-
мым для комфортного проживания и прохождения вами 
военной службы. Каждый из вас пройдет здесь военно-
врачебную комиссию и получит соответствующие доку-
менты для установления и получения социальных льгот 
и гарантий, — сказал Юрий Кузнецов.
А более 60 военнослужащим, решившим продолжить 
службу, прошедшим реабилитацию и профессиональную 
переподготовку, вручены жилищные документы.
■
Врачи Росгвардии провели занятия 
по тактической медицине
С личным составом Росгвардии по Херсонской и Запорож-
ской областям проведены занятия по тактической меди-
цине. Особое внимание было обращено на оказание пер-
вой медпомощи в экстремальных условиях. 
В пресс-службе Росгвардии подчеркнули, что военные 
врачи ведомства не только спасают раненых, но и с самого 
начала спецоперации работают с местным населением. 
Например, приходят на помощь людям после обстрелов 
ВСУ, организуют прием граждан с хроническими заболе-
ваниями, а также выезжают в труднодоступные районы 
для оказания экстренной помощи.
■
Враг атаковал электростанцию
Боевики киевского режима ударили по куполу 6-го энер-
гоблока Запорожской АЭС. 
— Критических повреждений и пострадавших нет. Угроз 
нарушения пределов безопасности не зафиксировано. Ра-
диационный фон на станции и прилегающей территории 
не изменился и находится на уровне, соответствующем 
нормальной эксплуатации энергоблоков, и не превышает 
естественных фоновых природных значений, — говорится 
в официальном сообщении, опубликованном представи-
телями станции.
■
Уничтожили склад неприятеля
Вооруженные силы России уничтожили склад с передан-
ными украинским националистам странами НАТО безэки-
пажными катерами. Кроме того, были ликвидированы две 
пусковые установки ЗРК С-300 и радиолокационная стан-
ция обнаружения и сопровождения воздушных целей 
П-18. Об этом сообщили в Минобороны России.
— Также нанесено поражение живой силе и военной тех-
нике ВСУ в 107 районах, — отметили в военном ведомстве.
■
Новый проект защитит от дронов
Команда российских специалистов инициировала запуск 
гражданского проекта «Крыло». В его рамках будет про-
изводиться акустический мониторинг неба для защиты 
от украинских беспилотников. При выявлении дрона 
информация будет передаваться в МЧС и Минобороны 
России.

Еще одним примером не-
удачных военных разра-
боток можно назвать ми-
номет «Молот». Его укра-
инцы сделали, основыва-
ясь на базе советского 
оружия. Однако результа-
тов «Молот» не дал, про-
сто потому, что «до ума» 
его довести так и не полу-
чилось — миномет посто-
янно взрывался.

кстати

Террористы из «Крокуса» 
связаны с Киевом

Компания поставляла 
некачественные бронежилеты

Результаты исследования 
телефонов преступников, 
совершивших теракт 
в «Крокусе», позволили по-
лучить значимые для след-
ствия данные о подготовке 
к преступлению. Об этом со-
общили в СК РФ.

В ведомстве рассказали, что 
концертный зал «Крокус Си-
ти Холл» был выбран в каче-
стве места совершения на-
падения по указанию кура-
тора, руководившего дей-
ствиями террористов. 
— Утром 24 февраля 2024 го-
да, то есть в годовщину на-
чала специальной военной 
операции, один из соучаст-
ников по указанию кура-
тора нашел на интернет-ре-
сурсах и отправил ему 
скриншоты изображений 
входов в здание «Крокус Си-
ти Холла» и подъездных пу-
тей к нему. Все это обвиняе-
мый подтвердил в своих по-
казаниях, — отметили в СК 
РФ. — Кроме того, в телефо-
не террориста обнаружены 
фотоизображения людей 

в камуфлированной форме 
с украинским флагом на фо-
не разрушенных домов 
и украинской почтовой мар-
ки с нецензурным жестом.
По данным СК РФ, обнару-
женные данные могут свиде-
тельствовать о связи между 
совершенным террористи-
ческим актом и проведени-
ем спецоперации.
— Продолжается выполне-
ние комплекса следствен-
ных действий и оператив-
ных мероприятий по про-
верке причастности к ор-
ганизации и финансирова-
нию теракта представите-
лей украинских спецслужб 
и международных исла-
мистских террористических 
организаций, — сообщила 
официальный представи-
тель Следственного комите-
та РФ Светлана Петренко. 
Также глава СК Александр 
Бастрыкин поручил устано-
вить все этапы финансиро-
вания теракта в «Крокус Си-
ти Холле». 
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Басманный суд до 3 июня 
отправил под стражу на-
чальника службы безопас-
ности ООО «ГК Пикет» Ми-
хаила Кальченко и финан-
сового директора Викторию 
Антонову, подозреваемых 
по делу о поставке некаче-
ственных бронежилетов 
для военнослужащих.

Речь идет о поставке 20 ты-
сяч элементов индивидуаль-
ной защиты, качество кото-
рых не отвечало требовани-
ям Минобороны. 
Следствие в своем ходатай-
стве просило судью аресто-
вать подозреваемых, так как 
они «оставаясь на свободе, 
могут скрыться от предвари-
тельного следствия и суда, 
зная данные о личностях 
очевидцев». Чуть ранее был 
арестован генеральный ди-
ректор компании Андрей 

Есипов. Всем арестованным 
предъявлено обвинение по 
статье «Мошенничество».
— Это тяжкое преступление. 
Наказание обвиняемым 
предусмотрено до десяти 
лет, поэтому им избрана ме-
ра пресечения — заключе-
ние под стражу, — рассказы-
вает адвокат Евгений Шала-
мов. — Если у них не было 
ранее судимостей и сейчас 
положительные характери-
стики, то, скорее всего, на 
суде они получат около пяти 
лет лишения свободы. 
Хотя, по мнению Шаламова, 
за такие преступления надо 
наказывать мошенников по 
максимуму.
— Все же от таких хищений 
напрямую зависят сотни 
жизней наших военнослу-
жащих, — говорит он.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

5 апреля. Российский солдат с найденной бронемашиной «Азовец» запрещенной в России 
террористической организации нацбатальона «Азов»
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громкое дело

память

В рамках Всерос-
сийского обра-
зовательного 
проекта «Парта 
героя» в столич-
ной школе 
№ 1544 прошла 
церемония от-
крытия именной 
парты участни-
ка СВО Кирилла 
Рябцева.

Семья объединила вокруг себя 
неравнодушных волонтеров
Столичные автоволонтеры 
по всей Москве собирают не-
обходимые для бойцов спе-
циальной военной операции 
вещи и перенаправляют их 
в горячие точки. С одними 
из добровольцев связалась 
корреспондент «ВМ».

Елена Федянина и ее муж 
Александр начали заниматься 
автоволонтерством еще в сен-
тябре 2022 года. По словам 
женщины, на тот момент ее 
супруг состоял в добровольче-
ской бригаде «Ветераны». 
— Члены этой бригады воюют 
на Донбассе с 2014 года. С на-
чалом спецоперации муж ре-
шил отправиться на фронт, 
однако по возрасту и состоя-
нию здоровья не смог долго 
находиться в боевом соста-
ве, — рассказывает Елена Фе-
дянина. — Из-за этого был вы-
нужден вернуться домой. Од-
нако мы постоянно находим-
ся на связи с теми, кто сейчас 
там, на линии фронта, защи-
щает нашу Родину. Они гово-
рят нам, какие вещи им необ-
ходимы, что важно привезти 
именно сейчас. 
Поэтому помощь, оказывае-
мая солдатам, получается 
адресной. 
По словам Елены, с осени 
2022 года у них появилось 
большое сообщество нерав-
нодушных. На сегодняшний 
день, к примеру, семейная па-
ра плотно работает с разными 
волонтерскими группами лю-
дей и как минимум с двумя 
храмами. В эти учреждения, 
а также на другие точки до-
бровольцы под чутким руко-
водством Федяниных несут 
необходимую гуманитарную 
помощь. Супруг Елены заби-
рает все посылки по Москве 
и Московской области и сам 
отвозит на фронт. 
— Мы собираем вещи, про-
дукты. Но основное, чем по-
могаем, — это медикаменты. 
За прошлый месяц муж съез-
дил на Донбасс четыре раза. 
В одну такую поездку Алек-
сандр может перевезти от 
двух до пяти тонн гуманитар-
ной помощи. Он несколько 
раз в месяц преодолевает 

больше трех тысяч киломе-
тров. Еще как-то раз добро-
вольцы через нас передали 
бойцам УАЗ. Мы отремонти-
ровали машину и передали ее 
на СВО, — делится подробно-
стями Елена Федянина. 

Но не только муж с женой по-
могают фронту. Сын супруже-
ской пары сейчас также нахо-
дится в зоне специальной во-
енной операции, отдавая долг 
Отечеству, защищая его от 
неприятеля. Елена отмечает, 
что занимается волонтер-
ством в том числе потому, что 
очень переживает как мать за 
своего ребенка. 
Но объединение множества 
незнакомых людей для одного 
важного и нужного дела не 
может не вдохновлять.
— Через нас передают гума-
нитарную помощь очень мно-
гие. Это и храмы, и школы, 
и различные медицинские 
учреждения. Все чем-то помо-
гают: консультируют, дают 
лекарства, передают вещи для 
адресной помощи и делают 
многое другое, — объясняет 
Елена Федянина.
ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА 
e.suvorova@vmdaily.ru

Одна из добровольческих 
организаций, с которой 
работают Елена и ее су-
пруг Александр, — «Груп-
па Помощи Бойцам». Во-
лонтеры из этой органи-
зации не только собирают 
вещи и медикаменты, 
но и делают, к примеру, 
окопные свечи. Участники 
сообщества занимаются 
сбором добровольческих 
пожертвований и поддер-
живают друг друга.

справка
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*  Запрещенная в России террористи-
ческая организация.

25 марта. Автоволонтер, мама восьмерых детей 
Лилия Иванова (фамилия изменена по просьбе героя) 
отправляет гуманитарную помощь бойцам СВО
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Новая тактика России ставит ВСУ перед труд-
ным выбором: отступать или нести тяжелые по-
тери в попытке удержать позиции. Об этом за-
явил французский генерал Жером Пеллистран-
ди в беседе с изданием Depeche.
— Россия успешно использует слабости укра-
инской армии, чтобы наступать и отвоевывать 
новые позиции. Путин не позволяет ВСУ вос-
становить оборону, — заявил французский во-
енный, добавив, что именно ФАБ — мощные 
фугасные авиабомбы — стали оружием, против 
которого у ВСУ нет противоядия.
Россия начала применять ФАБы с самого нача-
ла спецоперации. Ими, например, бомбили 
«Азовсталь» в Мариуполе. Однако западные 
партнеры решили эту проблему, поставив на 
Украину эффективные средства ПВО. Прежде 
всего — американские «Пэтриот». Но на амери-
канский щит нашелся русский меч: в 2023 году 
бомбу ФАБ-250 оснастили управляемым моду-
лем планирования и коррекции (УМПК), что 
позволяет управлять ею с помощью системы 
наведения и выдвижных крыльев, помогающих 
планировать к цели.
— Революция заключалась в том, что ФАБы за-
пускались с бомбардировщиков, находящихся 
вне зоны действия украинских ПВО, — пояснил 
военный эксперт, член Лиги военных диплома-
тов Игорь Забелин. — По сути, бомбить пози-
ции ВСУ стало можно без всякой угрозы поте-
рять самолет. Во многом благодаря ФАБ-1500 
мы освободили Авдеевку.

«Дедушкины» бомбы

Авиабомба ФАБ-1500 — это мощный боепри-
пас, принятый на вооружение аж 70 лет назад, 
в далеком 1954-м. Применялись они крайне 
редко, поэтому такого добра на складах ВС РФ 
накопилось немало. В основе бомбы — боепри-
пас ФАБ-1500 общей массой в 1550 кг, 640 из 
которых — взрывчатое вещество.
— Новшество в том, что российские инженеры 
создали унифицированный модуль планирова-
ния и коррекции (УМПК), — пояснил Игорь За-
белин. — По сути, это такое навесное «опере-
ние»: бомбе приделали крылья, которые рас-
крываются в полете. А еще УМПК включает 
систему навигации. Больше того — навигация 
совершенствуется. Сейчас в нее встроены 
ГЛОНАСС и лазерные системы наведения. 
Как пояснил эксперт, полуторатонная бомба 
теперь может свободно пролетать до 150 кило-
метров от точки сбрасывания. При этом, по 
предположениям западных экспертов, УМПК 
оснащен реактивным двигателем, позволяю-
щим еще и корректировать полет боеприпаса 
на этом расстоянии. При взрыве боеприпас спо-
собен пробивать до трех метров железобетона. 
Радиус поражения ударной волной и осколка-
ми — 500 метров. Бомба запускается с истреби-
телей-бомбардировщиков Су-34М и много-
функциональных истребителей Су-35С, кото-
рых в России хватает. Запад — в шоке. По мне-
нию телеканала CNN, применение Россией 
ФАБ-1500 полностью меняет расстановку сил 
на фронте. «Использование русскими авиа-
бомб данного типа превращает украинскую 
линию обороны в руины», — отмечает CNN.
— Меняется сам характер войны, — согласен 
Игорь Забелин. — Вот ВСУ обороняют какую-то 
позицию. По ней прилетают ФАБы и разносят 
укрепрайон вместе с людьми. Бойцы даже не 
воюют: они просто не видят противника, не мо-
гут нанести ему ущерб. Это игра в одни ворота 
с очевидным результатом.
Между тем Минобороны РФ рапортует: «Мно-
гократно увеличено производство авиацион-
ных бомб ФАБ-500, в два раза увеличено произ-
водство ФАБ-1500, а с февраля текущего 
 года организовано массовое изготовление 
ФАБ-3000».

— По всей видимости, мы готовимся к штурму 
городов — например Харькова, — рассуждает 
политолог Григорий Савельев. — Дело в том, 
что Зеленский решил пойти по пути Гитлера: 
превратить каждый город в крепость. Логика 
в этом есть: обороняться в городе значительно 
проще, чем в поле и лесу, — там есть естествен-
ные укрепления в виде зданий, подвалов, под-
земных коммуникаций. Плюс можно прикры-
ваться мирным населением, как, например, 
в Мариуполе. Бомбы ФАБ-3000, я предполагаю, 
призваны уничтожать любые, даже очень се-
рьезные, укрепления — вплоть до тоннелей ме-
тро неглубокого залегания. 

Зачем сносим энергообъекты

Еще одно новшество спецоперации — удары по 
энергетическим объектам. Они начались мно-
го раньше, еще осенью 2022-го, но до сих пор 
мы уничтожали главным образом трансформа-
торные подстанции, а генерирующие мощно-
сти не трогали. И вот — уничтожили крупней-
шую ГЭС Украины — Днепровскую. Для чего? 

В России начали производство управляемых авиабомб ФАБ-3000, имеющих колоссальный разрушительный эффект. Также наши войска стали активно применять 
гиперзвуковые ракеты для разрушения энергетической инфраструктуры Украины. Начали с крупнейшей гидроэлектростанции страны — ДнепроГЭС. По мнению 

экспертов, спецоперация на Украине переходит в решающую и заключительную стадию: до конца года мы намерены победить и заключить мир.

21 марта. Нижегородская область. Сотрудники на одном из предприятий оборонно-промышленного комплекса, производящем ФАБ — фугасные авиабомбы с унифицированным модулем планирования и коррекции

Россия сменила тактику и активно уничтожает Вооруженные силы Украины с воздуха

Гром небесный

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Нам важно 
успеть победить 
раньше, чем ЕС 
решится ввести 
на незалежную 
свои войска

Россия сейчас выпускает самые быстрые, 
а значит, и неуязвимые для ПВО ракеты 
в мире. 
■  Так, например, крылатая ракета Х-32 
применяется в основном с борта самоле-
тов дальней авиации Ту-22М3М. Даль-
ность пуска — 1000 километров, а ско-
рость — 5400 км/час. 

■  Ракеты Х-101 входят в класс стратегиче-
ских вооружений и могут применяться 
с дальности до 5 тысяч километров. Это 
не просто за пределами системы ПВО, 
но и за пределами любых противоракет-
ных систем вероятного противника. 
Именно Х-101 была использована 
для удара по ДнепроГЭС.

■  Также во время СВО активно применяются 
ракеты семейства «Калибр». Они запуска-
ются с кораблей, подводных лодок и само-
летов. Ракета оснащена турбодвигателем, 
навигационной системой, тепловизион-
ным радаром. Дальность запуска — 
от 50 до 2500 километров. Ракета обладает 
возможностью переносить фугасную бое-
вую часть массой до 500 килограммов, 
а если нужно — и ядерную боеголовку.

справка

ФАБ-3000 — это фугасная авиационная бомба. 3000 килограммов — общий вес боеприпаса. А вес взрывча-
того вещества — 1200 килограммов. Длина бомбы — более трех метров. После ее взрыва в земле образует-
ся воронка диаметром более 30 метров и глубиной 15 метров (примерно пятиэтажный дом). ФАБ-3000 была 
разработана в СССР и предназначалась для поражения заводов, портов и мощных опорных пунктов. Бомба 
запускалась с бомбардировщиков. Причем для достижения максимального разрушительного эффекта ее 
сбрасывали с большой высоты — чтобы побольше набрала скорости. ФАБ-3000 — еще без модуля планиро-
вания и коррекции — сбрасывали в мае 2022-го на «Азовсталь». Боевики потом признавались, что от столь 
мощных ударов некоторые их товарищи сходили с ума, а некоторые сдавались — очень уж было страшно: 
как при мощном землетрясении. Скоро модернизированные ФАБ-3000 вновь посыпятся на ВСУ.

В ТЕМУ

В арсенале России есть также ФАБ-5000 
и даже ФАБ-9000. В Афганистане при помо-
щи ФАБ-9000 была обрушена небольшая 
гора, сход обломков которой затопил доли-
ну, перекрыв все выходы из нее. Таким спо-
собом удалось ликвидировать лагерь мод-
жахедов плюс множество полевых мастер-
ских, складов и прочего, которые были 
спрятаны в глубоких пещерах и туннелях. 
Вместо того чтобы выкуривать оппонента, 
советские воины просто навеки похорони-
ли всех под многометровой грудой камней. 
В ходе СВО большие бомбы пока не приме-
нялись: хватало «пятисоток» и «полтора-
шек». Но на очереди, похоже, не только 
ФАБ-3000, но и размеры побольше.

кстати

Ростислав Ищенко, президент Центра систем-
ного анализа и прогнозирования, уверен:
— Россия пытается затруднить логистику ВСУ. 
Вот сейчас, например, на харьковском направ-
лении вместо электровозов применяются те-
пловозы — потому что не хватает электриче-
ства. Но и тепловозов тоже не хватает. Плюс 
даже те, что имеются, потребляют дизельное 
топливо, необходимое для применяемой ВСУ 
военной техники.
Также, по мнению эксперта, перебои с электри-
чеством, которые уже начались, лишают ВСУ 
интернета.
— Да, в штабах он будет. Но чтобы электриче-
ство получить, нужны дизельгенераторы. Вы-
рабатывая энергию, они дают выхлоп и тем де-
маскируют штабы, а значит, мы можем нано-
сить по ним удары, — пояснил Ростислав Вла-
димирович.
Игорь Забелин, в свою очередь, считает, что 
«обесточивание» городов — недавно, напри-
мер, без электричества остался Харьков, — это 
сигнал того, что скоро их начнут штурмовать. 
И жителям нужно готовиться.
— Если в городе пропадает электричество, то 
фактически останавливается жизнь. Раз, вто-
рой, третий — и люди понимают, что надо куда-
то уезжать, — пояснил эксперт. 
Григорий Савельев, в свою очередь, убежден, 
что удары по генерирующим мощностям — 
следствие изменения всей российской полити-
ки по отношению к Украине.
— Вспомните: в начальной стадии конфликта 
мы в ВСУ даже старались не стрелять. Мол, это 
почти свои, скоро перейдут на нашу сторону. Не 
перешли, — рассказывает эксперт. — Затем мы 
старались сохранить города. Тот же Мариуполь, 
например, не сносили «под ноль», а штурмовали 
каждое отдельное здание, старались не задеть 
жителей. Но уже Бахмут и Авдеевку фактически 
превратили в руины. Потому что, во-первых, 
почти все жители оттуда выехали, а во-вторых, 
было принято принципиальное решение: жиз-
ни наших солдат важнее сохранения зданий 
и инфраструктуры. То же самое с электростан-
циями. Теперь не будем их беречь. В том числе 
и потому, что для той Украины, которая нам до-
станется, такой объем генерирующих мощно-
стей просто не нужен.
Как пояснил эксперт, нынешняя Украина энер-
гоизбыточна. Ее энергетические мощности бы-

ли рассчитаны на население в 50 миллионов 
человек и масштабное промышленное произ-
водство. Большей части населения и производ-
ства Украина лишилась еще до СВО.
— Российские 90-е продолжались там и в 2000-е, 
и в 2010-е, и позднее, — пояснил эксперт. — Про-
изводство упало настолько, что возник избыток 
электроэнергии, и ее просто продавали в Евро-
пу: Украине она была не нужна. Совершенно 
очевидно, что 50-миллионного, как при СССР, 
населения здесь больше не будет никогда. И если 
нескольких электростанций в ходе военных дей-
ствий страна лишится, то это поможет нам бы-
стрее победить, но на экономическом будущем 
территории Украины это не скажется никак. 
Политолог уверен: Россия резко подняла став-
ки. Отныне все, что способствует скорейшей 
победе, — благо. А то, что ее тормозит, должно 
быть отброшено.

Нужно торопиться

Игорь Забелин согласен:
— России следует торопиться. Макрон не просто 
так говорит об отправке на Украину войск стран 
ЕС. Очевидно, что Украина кончается, поэтому 
противостоять России нужно как-то иначе. Сво-
их сателлитов — мол, вводите войска, — подтал-

кивает в спину и Байден: ему нельзя допустить 
поражения Украины до президентских выборов 
в США, иначе он точно их проиграет. Между тем 
просто ввести войска ни Франция, ни Польша, 
ни другие страны не могут. Ведь их нужно где-то 
размещать, кормить, необходимы склады ору-
жия, боеприпасов и снаряжения, нужны ремонт-
ные мастерские для военной техники, госпита-
ли, системы ПВО и авиация, прикрывающие 
личный состав и военное оборудование с возду-
ха. Ввод и разворачивание войс к — это очень 
масштабное мероприятие, которое готовится 
несколько месяцев. Если, конечно, вы не хотите 
войска моментально потерять. Сейчас на Украи-
не, по сути, идет война не за территории, а за 
время. Задача Зеленского — продержаться до 
тех пор, пока Европа не придет к консолидиро-
ванному решению — да, надо воевать. Затем он 
должен стоять, давая европейцам ввести свои 
экспедиционные контингенты и развернуть их. 
По сути, счет идет на месяцы. Наша задача — за 
эти месяцы победить, причем максимально убе-
дительно, чтобы у европейцев не было желания 
повторить путь Украины.

Демонстративные удары

Игорь Забелин считает, что удары российскими 
ракетами по целям в украинском тылу носят не 
только военный, но также психологический 
и демонстративный характер.
— Простой пример: «прилеты» в здания СБУ 
в Одессе и Киеве в конце марта. Да, возможно, 
это ответ на теракт в «Крокусе». Но в то же время 
и сигнал — мы вас достанем везде. Плюс демон-
страция наших возможностей потенциальным 
противникам на Западе, — пояснил эксперт.
Как пояснил в своем телеграм-канале военкор 
Александр Коц, дозвуковые цели — «Герани», 
«Калибры» и Х-101, западные средства ПВО по-
ражают — хотя и далеко не всегда. Но не ракеты 
Х-22 и Х-32.
«Во-первых, ракета Х-32 летит к цели с потол-
ком около 40 километров. Ни один зенитно-ра-
кетный комплекс в мире не способен выпол-
нить перехват на такой высоте. Во-вторых, на 
завершающем участке Х-32 атакует в крутом 
пикировании, что затрудняет ее обнаружение, 
так как многие системы ПВО не «видят» прямо 
над собой. В-третьих, радиолокационная стан-
ция ракеты обладает повышенной устойчиво-
стью к средствам радиоэлектронной борь-
бы», — пишет Коц. 
Результат такого технического превосходства 
налицо. Начальник Харьковского гарнизона 
и сил обороны генерал Сергей Мельник на днях 
рассказал украинским журналистам, что воз-
можности ПВО Харьковского гарнизона не по-
зволяют защитить город от российских ракет-
ных атак. 
— Ракеты невозможно сбить по двум причи-
нам. Первая — отсутствие достаточного коли-
чества систем ПВО, чтобы защитить столь боль-
шой город: большая часть прикрывает Киев. 
Вторая причина — скорость, с которой ракеты 
из России достигают целей в Харькове, не по-
зволяет даже отреагировать на пуск, — пояснил 
Мельник.

Игорь Забелин резюмирует:
— Новая тактика России — ставка на явное тех-
ническое превосходство. От штурмов — как 
в Мариуполе и Бахмуте — мы переходим к дис-
танционному уничтожению противника с помо-
щью ФАБов и ракет. Авдеевка была промежуточ-
ным вариантом, где и ФАБы использовались, 
и штурмовики на земле действовали активно. 
А иногда и под землей: операция с проходом по 
трубе ливневой канализации в укрепрайон 
«Царская охота», я думаю, войдет в военные 
учебники. Теперь же, похоже, российский ВПК 
вышел на новый уровень. ФАБов стало так много 
и мощность их такова, что штурмы, я надеюсь, 
будут сводиться к зачистке местности. Укреп-
район вместе с защитниками просто сносится, 
а потом туда заходят наши. Если учесть, что сна-
рядный голод в ВСУ усиливается, то выбивать 
потом наших бойцов с уже занятых позиций 
украинской армии будет физически нечем. 
Григорий Савельев добавляет:
— Победить в Великой Отечественной нам по-
могло не только мужество и численное превос-
ходство, но и техническое преимущество. Вер-
махт, например, не смог ничего противопоста-
вить нашим «катюшам» — системам реактив-
ной артиллерии, а также противотанковым 
авиабомбам ПТАБ. История повторяется. 
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За безопасность рыбы отвечают 
профессионалы

В поселении Рязановское под 
ногами шуршит сухая трава, 
а рядом тихо и спокойно жур-
чит река Десна. Старший госу-
дарственный инспектор ры-
боохраны по городу Москве 
и Московской области Виктор 
Никитин внимательно смо-
трит в бинокль на берега во-
доема: проверяет, не затаи-
лись ли в кустах браконьеры. 
В это же время внештатный 
общественный инспектор ры-
боохраны Александра Ники-
тина осматривает кромку во-
ды: скоро начнет нереститься 
щука, которая будет практи-
чески выпрыгивать на берег.
— Наша задача — проводить 
разведку, — рассказывает 
Виктор. — Мы вычисляем, 
где, когда и как часто появля-
ются браконьеры. В большин-
стве случаев они работают не-
большими группами. После 
этого мы связываемся с груп-
пой поддержки, сотрудники 
которой помогают нам осу-
ществлять захват преступни-
ков. Если браконьер орудует 
в одиночку, ловим мы его са-
мостоятельно.
По словам Никитина, сейчас 
у рыб начинается период не-
реста. В это время — с 1 апре-
ля по 10 июня — инспекторы 
патрулируют водоемы кругло-
суточно. Рыба подходит пря-
мо к берегу, из-за чего стано-

вится легкой добычей для тех, 
кто ищет быстрой наживы.
— Чаще всего мы сталкиваем-
ся с простыми жителями, — 
отмечает Александра Ники-
тина. — Здесь, на Десне, в про-
шлом году поймали острож-
ника (браконьер, ловящий 
рыбу острогами: орудием, по-
хожим на маленькие вилы. — 
«ВМ») в третьем поколении. 
У него и дед, и отец этим про-
мышляли.
Но бывают и исключитель-
ные случаи, когда задержи-
вать приходится мелкие бан-
дитские группировки.
— Меня иногда просят по-
мочь коллегам в других регио-
нах, — рассказывает Вик-

тор. — Так, в Нижнем Новго-
роде три года не могли одну 
браконьерскую группу задер-
жать.
Тогда почти шесть часов ин-
спектор провел в засаде, лежа 
по пояс в воде. Когда преступ-
ники подплыли на лодке бли-
же, он запрыгнул в нее.
— Впервые на моей практике 
браконьеры орудовали в ма-
сках, — делится воспомина-
ниями Виктор. — Я к ним за-
прыгнул, а они от берега от-
вернули и повезли меня 
в неизвестном направлении, 
попутно пытаясь от меня от-
биться и выкидывая из лодки 
вещественные доказатель-
ства — мешки с рыбой.

Тогда ситуация разрешилась 
благополучно: за Виктором 
с помощью дрона следила 
Александра. Когда браконье-
ры причалили к берегу и нача-
ли убегать в лес, их там задер-
жала группа полицейских, 
которая по счастливому сте-
чению обстоятельств наблю-
дала за преступниками имен-
но в этом районе.
— Потом Виктор вернулся на 
лодке браконьеров, собрав по 
дороге все, что из нее выкину-
ли. Мешок с рыбой и весла, 
которыми преступники от не-
го отбивались, плавали на по-
верхности реки, — рассказы-
вает Александра. — Пойман-
ная браконьерами рыба под-

считывается и сжигается, 
чтобы исключить ее попада-
ние на вторичный рынок.
Наказание для преступников 
определяется в зависимости 
от количества пойманных 
особей и способа лова. В про-
стых случаях — штраф до 
5000 рублей. В уголовных слу-
чаях предусмотрен штраф от 
300 до 500 тысяч рублей, ис-
правительные работы или да-
же тюремный срок до двух лет.
Деньги, полученные со штра-
фов, направляются на по-
полнение популяции рыб 
в водоеме, где орудовали бра-
коньеры.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru 

Паводки нанесли ущерб жилью 
на несколько миллиардов
Вчера глава МЧС России 
Александр Куренков прибыл 
в Орск Оренбургской обла-
сти, где произошел масштаб-
ный паводок из-за прорыва 
дамбы. Туда также прибыл 
заместитель главы Минздра-
ва РФ Андрей Плутницкий 
для контроля работы медуч-
реждений.

В прокуратуре региона отме-
чают, что прорыв дамбы в Ор-
ске произошел из-за несвое-
временно принятых мер по 
содержанию гидротехниче-
ского сооружения. Ущерб жи-
лью в результате наводнения 
может превысить 21 милли-
ард рублей, сообщают в Мин-
строе РФ.
Кроме того, на момент напи-
сания материала было извест-
но о том, что за медицинской 
помощью обратились 99 чело-
век, в том числе 18 детей.
— Из них шесть взрослых 
и трое детей госпитализиро-
ваны — их состояние не вызы-
вает опасений. Остальным 

помощь оказана амбулатор-
но, — отметил помощник ми-
нистра здравоохранения РФ 
Алексей Кузнецов.
Из затопленных частей горо-
да было эвакуировано более 
тысячи человек. В пунктах 
временного размещения на-
ходятся 510 человек, в том 
числе 115 детей. Проверить, 
как им оказывается помощь, 
приехал Александр Куренков.
— Я здесь, чтобы поддержать 
вас. Вся необходимая помощь 
вам будет оказана, — заверил 
глава МЧС пострадавших.
Еще Куренков сообщил, что на 
территории области в 87 насе-
ленных пунктах и 13 СНТ оста-
ются затопленными более 
6000 жилых домов и 9000 при-
усадебных участков.
— Паводковая обстановка мо-
жет стремительно меняться. 
Все силы и средства необходи-
мо держать в состоянии по-
стоянной готовности, — доба-
вил глава МЧС России.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

По словам инспекторов, 
правильный рыбак не ло-
вит рыбу там, где она не-
рестится: эти места пропи-
саны в правилах рыболов-
ства. Если беременная 
особь попалась на крючок, 
ловец отпускает ее обрат-
но в водоем. Кроме того, 
рыбаки используют удоч-
ки и спиннинги, в то время 
как браконьеры ловят 
варварскими методами: 
сетями, колющими пред-
метами, электроловом.

справка

Вчера отмечали 
День образова-
ния государ-
ственных орга-
нов рыбоохра-
ны в России. 
Им исполнилось 
90 лет. Корре-
спондент «ВМ» 
узнала больше 
о буднях этих 
специалистов.

дата

5 апреля. Общественный инспектор рыбоохраны, внештатный сотрудник Александра Никитина и старший государственный инспектор рыбоохраны по городу Москве 
и Московской области Виктор Никитин проводят рейд по выявлению рыбаков-браконьеров. Фото: Наталья Шатохина

Звонки со спамом теперь 
обойдутся в кругленькую сумму

Напавшему грозит до двадцати 
лет лишения свободы

Штраф до одного миллиона 
рублей заплатят юридиче-
ские лица за спам-звонки. 
Этот и другие законы подпи-
сал в субботу президент Рос-
сии Владимир Путин.

Изменения коснутся Кодекса 
РФ об административных 
правонарушениях.
— Нарушение установленных 
законодательством о рекламе 
требованием к рекламе <...> 
влечет наложение админи-
стративного штрафа на граж-
дан в размере от 10 до 20 ты-
сяч рублей; на должностных 
лиц — от 20 до 100 тысяч руб-
лей; на юридических лиц — от 
300 тысяч до 1 миллиона руб-
лей, — говорится в докумен-
те, подписанном Владимиром 
Путиным.
Кроме того, по распоряжению 
главы государства повышают-
ся в два раза штрафы для бан-
ков за ненадлежащую рекла-
му кредитных услуг, а также 

вступает закон о безвозмезд-
ном размещении сетей связи 
в многоквартирных домах 
и свободном доступе к ним 
интернет-провайдеров.
Также Владимир Путин подпи-
сал документ, запрещающий 
судимым за преступления 
против половой неприкос-
новенности детей посещать 
территории образовательных 
организаций, а также детских 
игровых и спортивных пло-
щадок. 
Кроме того, еще один важный 
закон, который принял глава 
государства, увеличивает ми-
нимальные пороги ущерба по 
нескольким экономическим 
составам в Уголовном кодексе 
РФ. Теперь крупным разме-
ром будет считаться сумма, 
превышающая 3,5 миллиона 
рублей, а особо крупным — 
сумма свыше 13,5 миллиона 
рублей.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Губернатор Мурманской об-
ласти Андрей Чибис получил 
ножевое ранение после 
встречи в Апатитах. Главу 
региона прооперировали, 
нападавшего задержали. 
Об этом сообщили в пресс-
службе главы региона.

По данным Следственного 
комитета РФ, задержанный 
Александр Быданов 1981 года 
рождения рассказал, что со-
вершил нападение из-за не-
приязни к губернатору, хотя 
лично с ним не был знаком. 
Сейчас следователи устанав-
ливают обстоятельства пре-
ступления, изучают содержи-
мое его телефона и его круг 
общения. В ведомстве отме-
тили, что все необходимые 
судебные экспертизы, вклю-
чая психиатрическую, уже на-
значены. 

Сам же Андрей Чибис пришел 
в себя после проведенной опе-
рации и поблагодарил врачей 
и тех, кто направляет ему до-
брые слова поддержки. Его со-
стояние оценивается как ста-
бильное.
По словам правозащитника 
и судьи в отставке Владимира 
Комсолева, в ходе следствия 
нападавший может попро-
сить смягчения наказания 
в обмен на сотрудничество.
По его словам, судом будет уч-
тено исполнение Андреем Чи-
бисом служебных полномо-
чий в момент нападения.
— Уголовное дело возбуждено 
за покушение на убийство 
в связи с осуществлением слу-
жебной деятельности, — рас-
сказал корреспонденту «ВМ» 
Владимир Комсолев. — Мак-
симальное наказание за со-
вершенное деяние — 20 лет 
лишения свободы.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Покажем традиции 
русских побед
Вчера в Севастополе откры-
лась фотовыставка, посвя-
щенная 80-летию освобож-
дения Крыма и Севастополя 
от нацистской оккупации. 
Это совместный проект 
Дома офицеров Черномор-
ского флота, «Вечерней 
Москвы» и Музея обороны 
Севастополя.

Выставка, приуроченная к зна-
менательной дате, рассказы-
вает жителям и гостям Сева-
стополя о героическом осво-
бождении Крыма в 1944 году. 
На фотоплакатах представле-
ны портреты героев-освободи-
телей, участвовавших в Крым-
ской наступательной опера-
ции с 8 апреля по 12 мая. Опе-
рацию проводили войска 4-го 
Украинского фронта и Отдель-
ной Приморской армии во вза-
имодействии с Черноморским 
флотом и Азовской военной 
флотилией. Выставка направ-
лена на формирование общего 
культурного пространства, 
а также укрепление патриоти-
ческого настроения у жителей 
и гостей города-героя Севасто-
поля.
— Лица советских воинов, ос-
вободивших Крым и Севасто-
поль, смотрят на жителей 
и гостей города уверенным 
взглядом победителей, кото-
рые сокрушили нацистскую 
Германию и мировой фа-
шизм, — говорит начальник 
севастопольского Дома офи-
церов Черноморского флота 
Владимир Пискайкин. — 
Многие люди впервые увиде-
ли этих героев и теперь пока-
жут их своим детям и внукам, 
расскажут о Великой Победе. 

Наши «Окна Победы» важны 
еще и потому, что воины Рос-
сийской армии и флота про-
должают русскую традицию 
побед над врагом, уничтожа-
ют нацизм и фашизм во время 
специальной военной опера-
ции на Украине, рождая твер-
дую веру в нашу Победу. Нам 
есть откуда черпать духовные 
силы. Наше дело правое! Враг 
будет разбит! Победа будет за 
Россией! 
Вот уже 10 лет редакция газе-
ты «Вечерняя Москва» оказы-
вает всестороннюю поддерж-
ку и плодотворно сотруднича-
ет с 30-й дивизией надводных 
кораблей Черноморского 
флота ВМФ России. За годы со-
трудничества был реализован 
целый ряд проектов патрио-
тической направленности. 
— Дружба главной газеты сто-
лицы — «Вечерней Москвы» 
и Черноморского флота ВМФ 
России имеет важное патрио-
тическое значение и поддер-
жана московским правитель-
ством и Московской город-
ской думой. Этой выставкой 
мы хотим познакомить жите-
лей Севастополя с историче-
скими фактами того времени 
и почтить память доблестных 
освободителей и героев Вели-
кой Отечественной войны. 
Мы надеемся, что сложившая-
ся дружба и сотрудничество 
найдут свое развитие и про-
должение в дальнейшем, — 
считает заместитель главного 
редактора газеты «Вечерняя 
Москва» Алексей Зернаков. 
Посетить выставку можно 
в течение 2024 года.
ЕЛЕНА ПЛЕШИВЦЕВА
e.pleshivtseva@vm.ru

Работал по заветам известных сыщиков
В субботу, 6 апреля, следова-
тели МВД России отметили 
профессиональный праздник. 
С полковником в отставке 
Ренатом Курамшиным «ВМ» 
вспомнила, как эхо 90-х отзы-
валось в 2000-х годах. 

С детства Ренат увлекался кни-
гами Агаты Кристи, Конан 
Дойля и давно понял, что зна-
менитый детектив Шерлок 
Холмс прославился не дедук-
цией, а индукцией — от част-
ного к общему, от оставленно-
го окурка до картины престу-
пления. В 2002 году старший 
лейтенант Курамшин посту-
пил на службу в 100-й отдел 
МВД России по Войковскому 
району Москвы.
— Узловой транспортный 
центр, парк имени Воровско-
го с набором преступлений: 
разбои, грабежи, запрещен-
ные вещества. По словам за-
держанных, он казался зава-
ленным патронами и нарко-
тиками, — говорит Ренат. 

В 2004 году уже в рядах Госнар-
коконтроля он раскрыл под-
польное производство прекур-
соров для изготовления запре-
щенных веществ, у столичного 
завода изъяли 18 тонн. В борь-
бу с наркобаронами следова-
тель Курамшин вступил, ока-

завшись в Следственном де-
партаменте ФСКН России на 
Маросейке. В Москву, Санкт-
Петербург, Казань, Уфу, Екате-
ринбург афганские запрещен-
ные вещества тогда постав-
лялись тоннами. Главу мафи-
озного синдиката Атобека 

Гулмамадова, пытавшегося 
скрыться в Объединенных 
Арабских Эмиратах, Курам-
шин лично доставил в Москву. 
Поймать злодея помогала 
арабская полиция. 
— Как же «поплыли» бывшие 
подельники Гулмамадова при 
встрече с ним в СИЗО! Они не 
верили, что мы его пойма-
ем, — вспоминает Курамшин. 
Не забыть столичному следо-
вателю и успешную работу 
с испанскими наркополицей-
скими. В служебной команди-
ровке в Галисии они вместе 
изучали подводную лодку ку-
старного производства, при-
везшую из Колумбии четыре 
тонны запрещенных веществ. 
Отслужив 20 лет, Ренат вышел 
на пенсию и сейчас ведет уго-
ловные дела как адвокат.
— Я применяю право во бла-
го, как и на следственной ра-
боте. Иначе грош цена наше-
му закону, — заявляет он. 
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru

громкое дело

Почти 6 тысяч заявок 
из 88 субъектов РФ было 
направлено в 2024 году 
в рамках грантового кон-
курса «Движения Пер-
вых», нацеленного на соз-
дание возможностей для 
реализации творческих, 
научных, деловых и про-
чих способностей подрост-
ков. Общая сумма гранто-
вого фонда превысила 
16,4 миллиарда рублей.

кстати

«Вечерняя Москва» и «Движение Первых» 
запускают проект для школьников
«Вечерняя Москва» стала по-
бедителем грантового кон-
курса российского движения 
детей и молодежи «Движе-
ние Первых», направленного 
на всестороннее развитие 
подростков. По условиям 
гранта редакция выступит 
главным организатором про-
екта «Первые в медиа». 

Благодаря этому проекту ре-
бята, мечтающие связать свое 
будущее с работой в медиа-
сфере, смогут на практике по-
знакомиться с секретами жур-
налистского мастерства, по-
бывать в гостях у ведущих ин-
формационных площадок 
страны и даже выпустить соб-
ственные телепередачи.
Всего с мая по ноябрь 2024 го-
да более 5 тысяч российских 
школьников смогут принять 
участие в лекциях, мастер-
классах и эксклюзивных экс-
курсиях проекта. А самые ак-
тивные получат возможность 

испытать свои силы и, опира-
ясь на полученные знания, 
вместе с командой юных еди-
номышленников самостоя-
тельно создать видеопрограм-
му на базе мультимедийной 
редакции «Вечерней Москвы».
Российское движение детей 
и молодежи образовано по 
распоряжению президента 
России Владимира Путина, 
его учредительное собрание 
состоялось 20 июля 2022 года.
Свое название «Движение 
Первых» получило по итогам 
голосования на I Съезде Рос-
сийского движения детей 
и молодежи в Москве, который 
проходил с 18 по 20 декабря. 
Делегаты также утвердили 
12 направлений работы 
и 11 общих ценностей, среди 
которых «Жизнь и достоин-
ство», «Патриотизм», «Добро 
и справедливость», «Созида-
тельный труд», «Крепкая се-
мья» и другие. Среди основных 
миссий участников — «Быть 

с Россией», «Быть человеком», 
«Быть вместе», «Быть в Движе-
нии», «Быть Первыми».
Деятельность движения на-
правлена на создание возмож-
ностей для всестороннего раз-
вития и самореализации, про-
фессиональную ориентацию 
детей, а также на организа-
цию досуга.
Вступить в движение можно 
с шести лет. Участниками мо-
гут быть несовершеннолет-
ние, обучающиеся по про-
граммам начального общего, 
основного общего, среднего 
профессионального и высше-
го образования.
«Вечерняя Москва» — одно из 
старейших изданий страны, 
отметившее 100-летний юби-
лей в 2023 году. В портфеле 
мультимедийной редакции 
«Вечерней Москвы» семь пе-
чатных изданий (деловые, 
развлекательные, образова-
тельные, для семейного чте-
ния и др.), портал городских 

новостей vm.ru, студия сете-
вого вещания и медиацентр. 
«Вечерняя Москва» входит 
в тройку лидеров рейтинга 
цитируемости региональных 
СМИ по версии компании 
«Медиалогия». 
ИРИНА ПЕТРОВА
edit@vm.ru

Февраль 2020 года. Полковник МВД в отставке Ренат 
Курамшин в испанской провинции Галисия на совещании 
по операции по задержке преступников
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Время юных 
бунтарей прошло

Кинобизнес 
строит планы

Писатели-фантасты когда-то давно описывали будущее 
как время суперлюдей, которые ставят перед собой супер-
цели. «Будущее» наступило сегодня. И надо признать, что 
фантасты ошиблись: вместо гениальных героев, которые 
путешествуют в космосе, совершают научные открытия 
и обладают сверхспособностями, мы получили скучных 
инфантилов без каких-либо целей.
Социологи хватаются за голову: интерес современной 
молодежи к работе, живому общению и даже к любви 
упал в разы. Сегодняшний тридцатилетний считает себя 
слишком молодым для того, чтобы стать родителем. И ес-
ли раньше перешагнувшие порог восемнадцатилетия уже 
стремились отделиться от мамы с папой и уйти в самосто-
ятельное плавание — обзавестись работой, жениться, 
родить ребенка, то сейчас мало кто желает покидать от-
чий дом. «Предки» обеспечивают комфорт, обстирывают, 
кормят, любят безусловной любовью. А «малыш» получа-
ет образование, сначала школьное, потом высшее, потом 
дополнительное. Вроде как и делом занят, но по-
прежнему считается «ребенком» на попечении «взрос-
лых». Время юных бунтарей прошло. Бунтовать — это 
значит выйти из зоны комфорта, а этого ой как не хочется. 
Комфортно сидеть в своей комнате, зависать в социаль-
ных сетях или играть в компьютерные игры. В два раза 
относительно 80-х годов прошлого века упал процент же-
лающих познакомиться с противоположным полом (бы-
ло почти 90 процентов, а сейчас всего лишь 40). Хотя, 
и это хорошая тенденция, почти так же сильно упал про-
цент тех молодых, кто увлечен алкоголем. Юных хулига-
нов тоже стало меньше, чем прежде: это раньше от нечего 
делать сидели гоп-компаниями возле подъездов или 
праздно шатались по району. Теперь у зумеров, да 
и у остальных, есть волшебное изобретение — смартфон. 
Источник всех радостей мира.
Дофаминовое удовольствие от картинок в телефоне, от 
игр сродни игромании: остановиться просто невозмож-
но. Те, кто практикует «информационный детокс», от-
ключая смартфон на сутки и более, испытывают самую 
настоящую ломку. А как иначе, если с самого юного воз-
раста родители успокаивают раскричавшегося малыша 
мультиками в планшете? Зависимость от яркого экрана 
вырабатывается практически моментально. Современ-
ные школьники не носятся на переменках по коридорам. 
Как зомби, сидят вдоль стен коридора на корточках, каж-
дый со своим гаджетом. Получают дофаминовую радость.
Но прожигание времени и инфантилизм — это еще полбе-
ды. Есть и такая проблема: в голове не задерживается ни-
какая информация. Зачем что-то запоминать, когда в лю-
бой момент можно обратиться к «Википедии»? Тормозит 
и воображение. «Представлять» ничего не нужно, гаджет 
предоставит тебе готовую картинку, а то и видосик. Целы-
ми днями «видосики» мелькают, как в калейдоскопе, не 
оставляя следа в юных мозгах. А ведь молодость — это как 
раз то время, когда человек максимально набирает инфор-
мацию, препарирует ее, систематизирует.
Оптимисты вспоминают Сократа, который еще 400 лет до 
нашей эры был сильно недоволен молодежью. И говорят: 
просто продолжительность жизни выросла, следователь-
но, и молодость автоматически продлилась. И те, кто в 30 
все еще «дети», повзрослеют, только позже — годам эдак 
к 40–45. Вот только смогут ли они, «повзрослевшие» на 
пятом десятке, стать родителями? Да и кто их, великовоз-
растных детинушек, будет кормить-содержать до долго-
жданной зрелости? Вопросы, на которые ответа пока нет. 
Есть только робкая надежда, что как-нибудь все устроит-
ся само собой.

Я к вам с хорошими новостями. Министр культуры РФ 
Ольга Любимова в своем телеграм-канале сообщила, что 
в России будет создан Коммерческий фонд развития кино 
и анимации. «Холдинг НМГ и Российский фонд прямых 
инвестиций планируют вложить до 8 миллиардов рублей 
в создание совместного фонда. Главная его задача — си-
стемное финансирование производства полнометраж-
ных фильмов для проката на коммерческой основе», — 
сообщает министр. Контентный комитет фонда возгла-
вит Федор Бондарчук. На сайте фонда указано: «Благода-
ря усилиям команды значительно сократится время на 
поиск инвесторов, а кинорынок пополнится новыми зре-
лищными картинами, которые будут интересны не толь-
ко российскому зрителю, но и за рубежом с потенциалом 
для проката в дружественных странах Азии, Ближнего 
Востока и Латинской Америки». 
Добавим, в одном из недавних интервью министр Ольга 
Любимова заявила, что рассчитывает, что текущий год 
для отечественного проката окажется даже более успеш-
ным, чем прошлый. Оснований для таких прогнозов до-
статочно. За время существования Единой автоматизи-
рованной информационной системы сведений о показах 
фильмов (ЕАИС), которая работает с 1 мая 2010 года, сре-
ди всех (как отечественных, так и зарубежных) фильмов, 
бывших в российском кинопрокате, всего 17 собрали бо-
лее 2 миллиардов рублей, и из них 3 — российские ленты, 
которые вышли на экраны в 2024 году. Если посмотреть 
статистику, то в 2024-м все топ-12 позиций по сборам за-
нимают наши ленты. Что закономерно. Куда меньше за-
падных лент проходит на российские экраны, да и ре-
кламная поддержка у них в разы слабее, чем раньше. Юго-
восточные картины — индийские, китайские, турецкие 
и другие — еще не стали привычными, да и имена кине-
матографистов тех стран менее известны широкому зри-
телю. А прокатывать что-то нужно. Спасает наше кино. 
И тут есть огромный плюс: шире охват, выше доход, боль-
ше вложения в новый цикл производства. Отрасль стано-
вится все более прибыльной, а значит, и фильмы — более 
качественными, высокобюджетными. Тем более что, не-
смотря на успешное развитие киноиндустрии, которое 
выходит на новый виток, недостаток отечественного ки-
ноконтента на больших экранах все еще наблюдается. 
Чтобы покрыть его, нужны десятки новых лент. 
Кстати, самый сложный для кинотеатров период — лет-
ний — уже не за горами. Один из ключевых проектов, ко-
торому предрекают большие сборы, — лента «Майор 
Гром: Игра». Старт проката намечен на конец мая, а пер-
вые зрители смогут увидеть картину на больших экранах 
уже в апреле, ведь она станет фильмом закрытия Москов-
ского международного кинофестиваля (ММКФ). На 
пресс-конференции председатель отборочной комиссии 
ММКФ Иван Кудрявцев отметил, что в прошлом году зна-
чительное количество фильмов, представленных в про-
граммах фестиваля, были совместного производства не-
скольких стран, что, вероятно, связано с поисками фи-
нансирования, которое особенно сложно было найти 
в пандемийные годы. На этот раз же больше картин, в соз-
дании которых участвовала одна страна, — на экраны 
стали выходить более поздние ленты.  
Тут важно сказать, что производственный цикл создания 
фильма занимает в среднем примерно около двух лет от 
идеи до выхода на экраны. Так что ленты, которые начнут 
снимать в этом году, выйдут в свет, предположительно, 
в 2026-м и позже. Очень хочется, чтобы в будущем кине-
матографическая палитра России еще больше радовала 
разнообразием и глубиной.

6 апреля 1812 года родился Александр Иванович Герцен — пи-
сатель, философ, общественный деятель, организатор (вме-
сте с поэтом Николаем Огаревым) Вольной русской типогра-
фии, издатель первой русской революционной газеты «Коло-
кол» и альманаха «Полярная звезда» — личность знаковая, 
самовоспроизводящаяся в русском историческом времени 
и пространстве. Первым системным оппозиционером, оста-
вившим след в публицистике, был князь Андрей Курбский, 
«лающий матерны» из-за рубежа на царя Ивана Грозного. 
Внебрачный сын богатого (из русских немцев) помещика 
Александр Герцен, соприкоснувшись с реалиями «чугунной» 
России Николая Первого (арест, ссылка за студенческое воль-
нодумие), продолжил дело сопротивления самодержавию, 
вдохновившись жертвенным подвигом декабристов. Дека-
бристы, хоть они и были «страшно далеки от народа», как пи-
сал другой системный оппозиционер Ленин, разбудили Гер-
цена, и он развернул революционную агитацию. Николай 
Первый пытался помешать развернувшейся агитации, «наци-
онализировав» унаследованное Герценом после смерти отца 
имущество, но этому воспрепятствовал банкирский дом Рот-
шильдов, с которым правительство в то время вело перегово-
ры о крупном займе. Отбыв за границу, Герцен провозгласил 
борьбу за «освобождение слова от цензуры; освобождение 
крестьян от помещиков; освобождение податного сословия 
от побоев».
Издания Герцена, как и его литературные произведения, бы-
ли запрещены в России до 1905 года, хотя нелегально достав-
ляемые в страну «Колокол» и «Полярную звезду» читало все 
образованное сословие. Император Александр Второй часто 
иронизировал, слушая доклады министров, что он все это уже 
прочитал в «Колоколе». Газета выходила несколько раз в ме-
сяц немалым по тем временам (3–4 тысячи экземпляров) ти-

Мнения колумнистов могут не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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Русский писатель, публицист, философ Александр Иванович Герцен (1812–1870). Снимок был сделан придвор-
ным фотографом Сергеем Львовичем Левицким. Россию Герцен навсегда покинул в 1847 году и уже за границей 
в своих статьях призывал бороться за «освобождение слова от цензуры, крестьян от помещиков»

Александр Герцен 
о былом и думах

ражом, печаталась на специальной тонкой бумаге. Регулярной 
доставке ее в Россию активно способствовала «мировая закули-
са» в лице Ротшильдов. Будучи в глазах власти стопроцентным 
«иноагентом», Герцен не переставал быть патриотом России, 
хотя большая часть русского общества не одобрила его поддерж-
ку польского восстания в 1862–1863 годах. Популярность Герце-

на как политика пошла на спад. В СССР Герцену ставились 
памятники, его именем назывались улицы и институты, лите-
ратурные произведения — «Кто виноват?», «Доктор Крупов», 
«Сорока-воровка», «Былое и думы» — изучались в школах 
и вузах. Герцен был не только талантливым, тонко чувствую-
щим эпоху писателем, но и оригинальным философом, одним 
из создателей теории «особого пути России». Крестьянская 
община, по мнению Герцена, несла в себе рациональное зер-
но коллективизма, которое в идеале могло вобрать в себя все 
сословия русского общества, привести в перспективе к уста-
новлению свободного и справедливого строя без самодержа-
вия и угнетения. Путь к этому лежал через просвещение, эко-
номическую и гражданскую эмансипацию общества. Назва-
ния многих статей Герцена звучат, словно они написаны толь-
ко что: «Старый мир и Россия», «Концы и начала», «Русский 
народ и социализм».
Творческое наследие Герцена многогранно. По «Былому и ду-
мам» можно изучать историю России и Европы («весну наро-
дов») второй половины XIX века. 
В своих работах он соединял идеи западников и славянофи-
лов. Западничество, по мнению Герцена, следовало очистить 
от удушающего либерализма, а славянофильство — от дрему-
чего консерватизма. Тогда их синтез даст положительный ре-
зультат. В России, в русском народе он видел «чаянье будущего 
века», задолго до Шпенглера писал «об умирании Европы», 
о том, что «…запад сгнил, и в его обветшавшие формы не 
влить уже новой жизни». Другое дело, что это «гниение» рас-
тянулось во времени и по-прежнему создает для России много 
проблем. Но ведь и исторический процесс движется по спира-
ли, вбирая в себя «былое и думы» и обогащая их новым содер-
жанием. Наследие Герцена, сама его противоречивая лич-
ность — одна из заметных вех на этом пути.
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Реальные боевые действия ломают наработанные много-
мудрыми теоретиками концепции. Специальная военная 
операция не исключение. Прежде, например, казалось, что 
для России достаточно «маленькой, мобильной» армии. В Си-
рии же разгромили банды террористов силами авиации 
и спецназа. Но спецоперация на Украине показала, что таким 
образом не победить многочисленную и хорошо вооружен-
ную армию (блок НАТО щедро поделился с киевским режи-
мом оружием), и теперь на базе «легких» бригад вновь фор-
мируются «тяжелые», оснащенные массой бронетехники 
дивизии. Также характер современной войны кардинально 
поменяло применение беспилотников, и если на атаки воз-
душных дронов противника российские войска быстро отве-
тили насыщением боевых порядков средствами радиоэлек-
тронной борьбы и массовым производством своих БПЛА, то 
на море у нас все складывалось не так гладко. Корабли и суда 
Черноморского флота России подвергаются атакам украин-
ских безэкипажных катеров (БЭК).
Мы и сами способны их конструировать. На каждом военно-
техническом форуме «Армия» в подмосковной Кубинке де-
монстрировались такие морские роботы. Но на Черном море 
применять их нашим военным морякам не по кому. Нет 
у Украины боевого флота. А вот наш враг поставленные стра-
нами Запада и изготовленные на самой «самостийной» БЭКи 
применяет, и, надо признать, удары эти болезненны. Редак-
ция «Вечерней Москвы» в прошлом году передала груз гума-
нитарной помощи экипажам фрегатов «Адмирал Эссен» 
и «Адмирал Макаров». Моряки-черноморцы показали тогда 
последствия удара украинского БЭК, прорвавшегося к месту 
их стоянки в Севастополе. Причальная стенка была разворо-
чена знатно. От попадания начиненного взрывчаткой радио-
управляемого робота в корпуса кораблей спасла мудрость 

Необходимая 
поддержка с моря

командиров фрегатов, выставлявших на бортах дополнитель-
ных дозорных, и бдительность самих вахтенных. Вооруженные 
пулеметами матросы расстреляли БЭК, «сбили» ему электрони-
ку, и этот современный брандер в последний момент вильнул 
в сторону и врезался в пустой причал. Но, увы, были у морских 

дронов врага и удачные атаки. Поэтому в марте министр обо-
роны России генерал армии Сергей Шойгу в ходе рабочей по-
ездки на Черноморский флот поставил военным морякам за-
дачу повышать живучесть кораблей и защищенность всех 
объектов флотской инфраструктуры. Для поражения беспи-
лотников противника министр приказал установить допол-
нительные огневые средства, в том числе крупнокалиберные 
пулеметы. Средствами противодействия оснащаются и но-
вые корабли. На апрельском селекторном совещании с выс-
шим командным составом Вооруженных сил Сергей Шойгу 
подчеркнул важность строительства малых ракетных и па-
трульных кораблей. «Для повышения боевого потенциала Во-
енно-морского флота, — сказал он, — продолжаем оснащать 
его кораблями — носителями высокоточного оружия боль-
шой дальности. В частности, малыми ракетоносцами типа 
«Каракурт». Головной корабль этой серии — «Циклон» — во-
шел в состав Черноморского флота и выполняет поставлен-
ные задачи. До конца года Зеленодольский завод имени 
А. М. Горького должен передать морякам еще три таких кора-
бля». «Каракурт» несет на борту крылатые ракеты «Калибр-
НК». Эти корабли вооружены морской версией ракетно-пу-
шечного комплекса «Панцирь-М». Эта «зенитка» может пора-
жать все типы воздушных целей на дальности до 20 км и на 
высоте до 15 км. «Каракурту» есть чем насмерть «укусить» 
и БЭКи. Помимо 76-мм артустановки на борту есть еще 
и 12,7-мм пулемет «Корд». Черноморский флот России попол-
няется небольшими (попробуй попади по ним!) кораблями, 
которые вооружены высокоточными ракетами и защищены 
от атак воздушных и морских беспилотников.
…Брать Николаев, Очаков и Одессу без огневой поддержки 
с моря нереально, а освобождать эти русские города от фаши-
стов надо.

АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

политрук

У России, как мы помним, есть два союзника — 
армия и флот. О них рассказывает наш военный 
обозреватель и ведущий персональной рубрики 
«Политрук» Александр Хохлов.

ЮРИЙ КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ

литобоз

Главный редактор «Роман-газеты» Юрий Козлов, 
ведущий персональной рубрики «Литобоз», рас-
сказывает не о книгах, а о нас с вами, об обществе.

ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

пост scriptum

Екатерина Рощина, автор рубрики «Пост 
Scriptum», знает о постах в интернете все. 
Но реальную жизнь любит гораздо больше.о больше.

ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

камера! мотор!

Можно смотреть, можно — смотреть и понимать, 
а можно смотреть и видеть и 25-й кадр, и «закули-
сье» киножизни. Так видит кино Татьяна Еременко. 
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точка Сегодня точку в номере ставит Патриарх Московский и всея Руси Кирилл, который принял участие в празднике Благовещения Пресвятой Богородицы. Его Святей-
шество уже по традиции после богослужения в стенах Благовещенского собора Московского Кремля вышел на улицу и вместе с другими верующими выпустил 
в небо стаю белых голубей. Именно эти птицы символизируют благодать Святого Духа, мир и добрые известия. Во время проповеди патриарх обратился к верую-
щим и сказал, что Благовещение — это праздник надежды на то, что сила Божия действительно может совершать величайшие чудеса. Поэтому в этот день Церковь 
обращается ко всем людям, призывая не разрушать себя сомнениями, страхами, и чтобы никто не считал, что от него самого мало что зависит, а потому нужно 
отступиться и ничего не делать.

Встреча
«Лидеры строительной 
отрасли»

 ВДНХ
П-т Мира, 119, стр. 15
Павильон T. Дом мечты
9 апреля, 11:00, бесплатно
Руководители профильных 
компаний обсудят текущие 
проекты финалистов конкурса 
«Лидеры строительной от-

расли» прошлых лет, их взгляд 
на будущее.

Вебинар
«Продажи есть, 
но прибыль падает?»
https://afi sha.timepad.ru/
event/2828629
9 апреля, 12:00, бесплатно
Расскажут, как корректировать 
и выводить бизнес в зону роста.

деловая афиша

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

● Вкладыш в аттестат серия 77 АБ 
0084013 и приложение к аттестату 
о среднем (полном) общем образо-
вании, выданный 23 июня 2011 года 
ГБОУ г. Москвы Центр образования 
N 1272 на имя Жилиной Ксении 
Игоревны прошу считать недей-
ствительным в связи с утерей.

Коллекционирование

Разное

Юридические
услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6.
✆ (495) 699-96-68.
9/IV Вишневый сад. 11/IV По-
следний поезд. 12/IV Доходное 
место. 13/IV Поминальная 
молитва. 14/IV днем По-
минальная молитва, веч. 
Tout paye, или Все оплачено. 
15/IV Ва-банк. 16/IV Безумный 
день, или Женитьба Фигаро. 
17/IV Под одной крышей. 
18/IV ЛюБоль. 19/IV Королев-
ские игры. 20/IV днем Королев-
ские игры, веч. Юнона и Авось. 
21/IV в 13 ч. Юнона и Авось, 
веч. Юнона и Авось. 23/IV Юнона 
и Авось. 24/IV Бег. 25/IV Tout 
paye, или Все оплачено.
На сцене Театра эстрады.
Берсеневская наб., 20/2.
8/IV Tout paye, или Все опла-
чено.

Творч. объединение В. Вексельмана

Государственный цен-
тральный театральный 
музей им. А. А. Бахрушина. 
Дом-музей М. Н. Ермоловой. 
Белый зал.
Тверской бул., 11. 
✆ (915) 168-07-14.
13/IV в 15 ч. «Музыка рус-
ской души». Солисты твор-
ческого коллектива Luminis 
Artis: М. Шиганова (скрипка), 
Н. Засыпкин (виолончель). 
Хандошкин, Тиц, Глинка, Глиэр. 
17/IV веч. «Изящный класси-
цизм». Солисты творческого 
коллектива Luminis Artis, лауре-
аты международных конкурсов: 
М. Шиганова (скрипка), Н. За-
сыпкин (виолончель). Гайдн, 
Моцарт, Бетховен, Хоффмай-
стер, Ромберг, Тиц, Альбрехт-
сбергер (перенос с 24.03.24). 

Треть россиян 
возвращалась 
на старое место 
работы. И как вам?

АЛЕНА ГЕЙДТ 
СТРАТЕГИЧЕСКИЙ HRДИРЕКТОР 

Я не вижу ничего плохого 
в данной тенденции. Бывший 
сотрудник, если удастся вер-
нуть его, поможет сэконо-
мить бюджет компании. На 
обучение и адаптацию такого 
работника не нужно тратить 
средства, к тому же он знает 
все тонкости корпоративной 
культуры. Кроме того, такие 
специалисты явно имеют уже 
наработанные связи в своих 
отраслях и точно будут полез-
ны. Однако чаще всего при-
мерно через 16 месяцев с мо-
мента ухода сотрудника веро-
ятность его вернуть значи-
тельно снижается. Поэтому 
пытаться предложить выгод-
ные условия бывшим колле-
гам стоит как можно раньше.

ВЛАДИСЛАВ ЧУБАРОВ
ПСИХОЛОГ

Подобная тенденция имеет 
ряд значительных минусов. 
Например, уволившийся со-
трудник, который вернулся на 
прежнее место работы, выби-
рает стабильность вместо ка-
рьерного роста. Это приводит 
к стагнации навыков специа-
листа, ведь человек решает 
не преодолевать свои страхи 

и не иметь личностного ро-
ста. Кроме того, возвращаясь 
в предыдущую компанию, со-
трудник лишается новых воз-
можностей и получает удар 
по самооценке. Это связано 
с тем, что сотрудник сначала 
уверен, что «потянет» другую 
работу, но он вынужден воз-
вращаться на прошлое место. 
Особенно тяжело это пережи-
вают мужчины.

АННА ХАРИТОНОВА
ОСНОВАТЕЛЬ КОНСАЛТИНГОВОЙ 
КОМПАНИИ, ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ

Конечно, хорошо, что люди 
находят подходящие им рабо-
чие места, осознавая надеж-
ность своей прошлой работы. 
Однако минусы у такой си-
туации тоже есть. Например, 
некоторые работодатели не 
умеют общаться с бывшими 
сотрудниками, что свойст-
венно многим собственни-
кам малых бизнесов в РФ. 
И продуктивному воссоеди-
нению могут помешать кон-
фликты, которые произошли 
у руководства с сотрудником 
при его увольнении. В этом 
случае возвращение человека 
на его прежнее место работы 
будет плохим решением.

Каждый третий опрошенный россиянин возвращался 
на предыдущее место трудоустройства. Об этом свиде-
тельствуют данные исследования одного из сервисов 
по поиску работы. Главной мотивацией такого решения 
в половине случаев выступала заработная плата.

вопрос дня

Подготовила ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА
e.suvorova@vmdaily.ru@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Беговой сезон открылся живописным 
апрельским стартом
Вчера на территории Лужни-
ков прошел ежегодный 
забег «Апрель». Участники 
состязания преодолели пять 
километров и поборолись 
за призовые места.

Большинство бегунов одеты, 
казалось бы, совсем не по по-
годе. Если зрители пришли 
поддержать спортсменов в пу-
ховиках и пальто, то сами ма-
рафонцы обходятся без верх-
ней одежды: им хватает спор-
тивных шорт и футболок. 
Бегуны делают упражнения 
на уличных дорожках, разми-
нают конечности и не могут 
дождаться начала забега. 
Александр Саламатин — один 
из участников состязания, 
легкоатлет-любитель. Работа-
ет он, кстати, механиком. 
Мужчина признается: он на-
чал заниматься бегом, чтобы 
размяться после работы, а по-
том втянулся.
— Именно в апрельском забе-
ге я участвую второй раз. 
А вообще вошел в это движе-
ние еще в 2019 году. С про-
шлого года начал очень ак-

тивно посещать всякие мара-
фоны и забег, — рассказывает 
Александр Саламатин. — За 
неделю обычно пробегаю 
около 50 километров. Не могу 
объяснить, почему мне так 
нравится именно бегать. На-
верное, потому что это сни-
мает стресс.

Мужчина также отметил, что 
апрельский небольшой мара-
фон очень важен для всех бе-
гунов, так как он открывает 
сезон бега на асфальте.
Еще одна участница забега 
София Лекишвили работает 
преподавателем физкультуры 
в школе. Женщина занимает-

ся спортом с самого детства 
и сейчас приучает учеников 
к активному образу жизни.
— Очень люблю побегать по 
Москве и в Лужниках. Бегаю 
и по пять, и по десять киломе-
тров. Лучшая моя «пятерка» 
была пройдена за двадцать 
минут, — делится София Ле-
кишвили. 
Ежегодное весеннее соревно-
вание проходит в Москве уже 
в 11-й раз. В этом году для уча-
стия в забеге подали заявки 
практически 7000 человек, 
1100 из которых зарегистри-
ровались как новички. Каж-
дый участник должен был 
пробежать трассу длиной 
в пять километров. Маршрут 
забега проходил через живо-
писные места — Олимпий-
ский комплекс «Лужники», 
Аллею славы, Лужнецкую на-
бережную и другие достопри-
мечательности города. 
По итогам забега среди муж-
чин первое место занял Мак-
сим Кузнецов. Среди женщин 
лучшей стала Анна Бойнова. 
ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА
e.suvorova@vmdaily.ru

7 апреля. Победительницы забега «Апрель» среди женщин 
(слева направо): Юлия Конякина (2-е место), Анна Бойнова 
(1-е место) и Ирина Жулдыбина (3-е место)

Художнику подарили сорт яблони и духи
Сегодня народный художник 
России Никас Сафронов 
(на фото) отмечает 68-ле-
тие. Накануне он рассказал 
корреспонденту «ВМ», как 
будет отмечать день рожде-
ния и поделился творчески-
ми планами.

Как признался из-
вестный худож-
ник, праздник он 
проведет в домаш-
ней обстановке 
с друзьями. 
— Никакой шум-
ной вечеринки не 
будет: я дома накрою экс-
промт-стол, предложу гостям 
перекусить что-нибудь, — рас-
сказывает «ВМ» именинник. 
Причем подарки он в этот 
день будет не только прини-
мать, но и раздавать.
— Недавно привезли из Швей-
царии каталог выставки, кото-
рый буду дарить гостям. Также 
одна питерская компания сде-
лала эксклюзивные духи «Ни-

кас». У них небольшой тираж, 
в районе 100 штук, их я также 
буду дарить моим гостям, — 
говорит Никас Сафронов.
Народный художник продол-
жает делать выставки: недав-
но они открылись в Краснода-

ре и Хабаровске. На 
очереди — Влади-
восток.
— Готовлю еще вы-
ставку в Ватикане. 
Она должна прой-
ти летом. Потом 
планирую сделать 
выставку в Жене-
ве, но она пока от-

ложилась по независящим от 
меня причинам, — объясняет 
Никас Сафронов.
Также скоро художник при-
ступит с командой иконопис-
цев к росписи иконостаса 
в церкви в Ульяновске, кото-
рую он построил. Никас мно-
го внимания уделяет духовно-
сти и строит храмы в своем 
родном городе. При этом он 
поддерживает многих нужда-

ющихся, например отправил 
деньги в Белгород для помо-
щи пострадавшим в недавней 
трагедии.
Особый и прекрасный пода-
рок народному художнику 
Никасу Сафронову сделали 
ученые наукограда Мичурин-

ска: в прошлом году они выве-
ли сорт яблони «Никас». 
— Я уже посадил осенью 
30 штук на своем участке 
в Ульяновске. А еще построил 
несколько домов для студен-
тов, которые под моим руко-
водством будут проходить 
практику, — отмечает народ-
ный художник в разговоре 
с «Вечерней Москвой». 
В перспективе у Никаса Саф-
ронова продолжать продви-
гать искусство России на ми-
ровом пространстве.
— Будем надеяться, что все 
сбудется, ведь Москва — пре-
красный город. Самый луч-
ший в мире! Людям обяза-
тельно надо объединяться 
в созидательных планах, — 
уверенно заявляет Сафронов.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

РЕДАКЦИЯ ВЕЧЕРНЕЙ МОСКВЫ 
ПОЗДРАВЛЯЕТ НИКАСА САФРОНОВА 
С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ, ЖЕЛАЕТ ЕМУ 
ЗДОРОВЬЯ И ВДОХНОВЕНИЯ 

Как хорошо мы 
плохо жили

8 апреля 1966 года должность первого 
секретаря ЦК КПСС получила не-
сколько новое звучание: «Генераль-
ный секретарь ЦК КПСС». Леонид 
Ильич Брежнев к этому моменту уже 
два года был первым лицом партии, 
но в историю он войдет именно как 
«генсек», на посту которого и почит 
в Бозе 10 ноября 1982 года. Восемнад-
цать лет, которые Леонид Ильич про-

вел у партийного руля, вошли в историю как эпоха за-
стоя, или, как говорили, «за — стоя». 
Как только не изгалялись народные остряки над вторым 
в истории страны Ильичом. «Бровеносец», обладатель 
117 (!) советских и иностранных государственных наград, 
он был героем анекдотов и кухонных хохм. Да и проявив-
шийся после его болезней и неудачных зубных протезов 
«фефект речи» по-киношному усугублял анекдотичность 
персонажа: «сиськи-масиськи» вместо «систематически», 
любовь к дружеским лобзаниям — все это делало вождя 
в глазах многих кем-то вроде престарелого дедушки, к вы-
ходкам которого нужно было отно-
ситься с обреченным пониманием. Не-
мочь еще вчера красивого, мощного 
фронтовика заставляла кое-что забыть 
о нем, а что-то попросту застила. 
Между тем за время работы «Куль лич-
ности» (так назвала Брежнева «Прав-
да» в конце 1980-х) добился многого. 
Только цифры: в 1960 году объем про-
изводства промышленной продукции 
в СССР по сравнению с США составлял 
55 процентов, а в 1980-м — уже вы-
ше 80. И доходы за эпоху застоя у наро-
да выросли примерно в полтора раза. 
И народилось за это время 12 миллио-
нов россиян! А в 1967 году страна пере-
шла на пятидневную рабочую неделю! И по 60 миллионов 
«квадратов» в год сдавали бесплатного жилья — мыслимо 
ли? Да, именно в это время бурным цветом расцвела «кол-
басная эмиграция», и курица на столе случалась по празд-
никам, и даже тушенки было не достать. Но это были не 
самые сытые, но и не голодные годы, наполненные каким-
то дивным спокойствием и миром. Пожалуй, в этом смысле 
репутация эпохи была подмочена только историей с Афга-
нистаном; можно вспомнить также высылку Сахарова, 
«наезды» на Солженицына, железный занавес. Но в целом, 
особенно с расстояния, тот период видится сейчас таким 
благостно счастливым, что неловко становится за то кухон-
ное глумление над Брежневым, на самом деле человеком 
и умным, и чутким, и, что важно, добрым и великодушным. 
Прости нас, Леонид Ильич! Да, все было непросто, неодно-
значно, и толпа кремлевских старцев на трибуне напоми-
нала стаю мрачных воронов. И смысл лютого слова «дефи-
цит», а также важность «блата» и «связей» уже не объяс-
нить нашим детям. Но все же кадры хроники того времени 
вызывают и ностальгию, и тепло, и даже умиление. Вспо-
минали вот недавно фразу: «Как хорошо мы плохо жили». 
А лучше и не сказать. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА 
КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

досье
Никас Сафронов родил-
ся 8 апреля 1956 года 
в Конно-Подгородной 
слободе — ныне в со-
ставе Ульяновска. 
Учился в Ростовском 
художественном учили-
ще им. М. Б. Грекова 
и Московском художе-
ственном институте 
им. В. И. Сурикова. Ши-
рокую известность ему 
принесли психологиче-
ские портреты совре-
менников.
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